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По-ударному ведет стого
вание сена в совхозе «Тахта- 
мышевский» механизирован
ное звено, возглавляемое 
опытным механизатором, 
коммунистом И. А. Созино- 
вым. Фотокорреспондент

Н. Митикасов сфотографиро
вал звеньевого возле очеред
ного стога. Механизаторы 
стогуют в день до 60 тонн, 
почти вдвое перевыполняя 
норму.

Работа подается быстро и 
потому, что создан запас

подсыхающей в рядах травы. 
Этот задел создают косиль- 
щики, которых вы видите на 
снимке внизу (слева напра
во): В. М. Медведев, В. И. 
Яромский, В. И. Матов.
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Президенту Соединенных Штатов 
Америки г-ну Джеральду ФОРДУ
Вашингтон Белый дом

Уважаемый господин Президент,
по случаю успешного завершения первого в истории 

совместного полета и стыковки советского космического 
корабля «Союз» и американского — «Аполлон» шлю. 
Вам и' народу Соединенных Штатов Америки искренние 
поздравления от имени советского народа и от себя лич
но. Прошу Вас также передать наши поздравления и 
наилучшие пожелания мужественным американским кос
монавтам Томасу Стаффорду, Вэнсу Бранду, Дональду 
Слейтону и американским ученым, конструкторам, спе
циалистам и рабочим, принимавшим участие в подготовке 
и осуществлении программы «Союз—Аполлон».

В результате полета космических кораблей «Союз» и 
«Аполлон», осуществления их стыковки на околоземной 
орбите и взаимного перехода экипажей были на практике 
проварены совместимые средства кораблей, разработан
ные в целях повышения безопасности полетов человека в 
космос, а также продемонстрирована возможность со
вместной работы в космосе представителей разных стран. 
Будучи важной вехой в сотрудничестве между СССР и 
США в исследовании и использовании космического 
пространства в мирнь!х целях, проведенный совместный' 
полет закладывает фундамент для возможных последую
щих сбвет&ко.американских работ в этой области.

Успех этого выдающегося эксперимента был обеспечен 
безупречным выполнением советским и американским 
экипажами сложной программы полета, явился результа
том тесного и четкого взаимодействия ученых и специали
стов наших стран на всех этапах его подготовки и осущест
вления. Проведенный эксперимент представляет собой

достижение, открывающее 
космоса на

оольшое научно-техническое 
новые пути для дальнейшего освоения 
благо всего человечества.

Полет кораблей «Союз» и «Аполлон» имеет историче
ское значение как символ происходящего процесса раз
рядки международной напряженности и улучшения совет
ско-американских отношений на базе принципов мирного 
сосуществования. В то же время он представляет собой 
практический вклад в дело дальнейшего развития взаимо
выгодного сотрудничества между СССР и США в интере
сах народов обеих.стран, в интересах мира на земле.

Л. БРЕЖНЕВ

И Д Е Т  З А Г О Т О В К А  К О Р М О В ;

девиз: скорость и качество
Когда в колхозе составля

ли рабочий план заготовки 
кормов, еще свежи были в 
памяти трудности зимовки 
на фермах. В прошлое лето 
луга по сути спалила засу
ха. Хотели бы заготовить 
механизаторы кормов по
больше, да не с чего. Нын
че в рабочих планах записа
ли так: сена и сенажа за
готовить по сравнению с 

прошлым годом в два раза, 
силоса — на 20 процентов 
больше.

Перед началом страды 
специалисты объехали все 
поля, выбирая, с .каких уча
стков начать косовицу. Тра
востой не ахти какой, и все 
же радовались — есть что 
убирать, не пропал напрасно 
труд. Ведь нынче в колхозе 
подсеяно около 600 гектаров 
клевера, внесены минераль
ные удобрения на большую 
часть лугов.

Первые косилки вышли в 
поле 5—8 июля. Честно го
воря, поздновато, хотя все 
заранее было оговорено, • 
подготовлено. И виновата 
раскачка, годами вырабо
танная привычка начинать

работу не раньше 10 июля. 
Надо сказать, что специали
сты быстро оценили обста
новку. 9 июля состоялось 
расширенное заседание пра
вления, где критиковалась 
работа некоторых звеньев, 
еще раз подчеркивалось, что 
главным девизом сегодня 
являются ускорение работ, 
строгий контроль за качест
вом кормов. Активизировали 
свою деятельность члены 
правления, профсоюзные ра
ботники. В результате сразу 
были ликвидированы неуря
дицы в Туендате, где закла
дывался силос.

В этом году» механизаторы 
как никогда -качественно и 
своевременно отремонтиро
вали технику — к 1 мая. 
Выручила нас звеньевая си
стема ремонта, впервые 
большое внимание уделили 
соревнованию механизато
ров.

Заготовка сена и сенажа 
полностью механизирована. 
Звенья оснащены новой тех
никой, а механизаторы вос
становили и несколько раз
битых старых тракторных 
тележек (каждую страду те

лежек недостает). Молодые 
трактористы — .а их немало 
— закреплены за опытными 
наставниками. Официально 
утверждены ими Н. И. Но
вицкий. В. Я. Симонин, 
П. К. Макаров, всего 8 чело
век. Раньше было трудно 
переключить звено с одной 
работы на другую. Нынче 
мы закрепили за механиза
тором такой набор техники, 
который позволяет ему опе
ративно перейти, скажем, с 
заготовки сена на .закладку 
сенажа или наоборот.

Есть изменения- к лучше
му и в технологии работ. Си
лос будем закладывать с со
ломой и минеральными до
бавками. Все силосные и се- 
нажные траншеи располо
жены вблизи ферм.

В прошлые годы контроль 
за качеством кормов был у 
нас слабым. Нарушали тех
нологию закладки сенажа. 
Нынче вопрос о качестве об
суждался на одном из за
седаний парткома. Закре
пили ответственных. Пере
даем корма на подотчет 
фуражирам и . заведую
щим фермами сразу же пос

ле заготовки, а не осенью 
или зимой, как было. Пред
седатель группы народного 
контроля провел совет кон
тролеров, действуют посты. 
В этом году мы перешли 
на новую оплату труда меха
низаторов, разработанную в 
областном управлении вель
ского хозяйства. Экономи
сты разъяснили колхозни
кам условия этой оплаты. 
Механизаторы знают: их за
работок будет зависеть от 
качества кормов. Например, 
трактористам на трамбовке 
силоса за хорошее качество 
доплачивается 20 процентов 
месячного заработка.

Мы привлекаем к контро
лю за качеством зоотехни
ков, ветврачей. Но решается 
вопрос о том, чтобы иметь 
в колхозе специального аг
ронома по кормам. Тогда бу
дет легче организовать си
стему контроля за работой, 
механизаторов, серьезно за
няться технологией заготов
ки кормов.

Известно, как важны в 
страду техобслуживание 
мехзвеньев, хорошие усло
вия для работы и отдыха

« С А Л Ю Т - 4 » :  Д В А '  М Е С Я Ц А  В К О С М О С Е
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 

ПОЛЕТОМ, 24 июля. 
(ТАСС). В течение двух ме
сяцев работают на орбите 
Петр, Климук и Виталий Се
вастьянов — второй экипаж 
орбитальной научной стан
ции «Салют-4». Очередной 
рабочий день на борту начал
ся сегодня в 11 часов Мо
сковского времени. Космо
навты продолжили операции 
по подготовке станции к по

лету в автоматическом режи
ме.

В ходе предыдущего дня 
космонавты завершили вы-, 
полненйе научной програм
мы полета. С помощью ком
плексной аппаратуры они 
провели исследования зем
ной поверхности и атмосфе
ры в интересах науки и на
родного хозяйства. Фото
съемка и спектрографирова- 
ние проводились над района

ми Поволжья. Казахстана и 
Средней Азии.

П. И. Климук и В. И. Се
вастьянов чувствуют себя хо
рошо. Частота пульса в покое 
у командира — 68, у борт
инженера — 64 удара в ми
нуту, величина артериально
го давления соответственно 
составляет 120 на 60 и 115 
на 60 мм рт. столба.

Бортовые системы стан
ции «Салют-4» функциони
руют нормально.

Ф И Н И Ш Н Ы Е  В И Т К И
Специалисты, составляю

щие группу планирования 
программы космической си
стемы «Салют-4» — «Со
юз-18», завершают совмест
но с баллистиками подготов
ку к возвращению на Землю 
Петра Климука и Виталия 
Севастьянова.

Подготовка к спуску — 
один из наиболее ответст
венных этапов любого кос
мического полета. На земле 
он выполняется с привлече
нием самых современных 
технических средств. Экипа
жу орбитальной станции
приходится делать много 
«черновой» работы, требую
щей от космонавтов и сно
ровки и аккуратности. Орби
тальное «жилище», оснащен
ное множеством приборов и 
систем, П. Климук и В. Се
вастьянов оставят в идеаль
ном состоянии. Все остаю
щееся на борту станции
должно занять, как здесь го
ворят, свои штатные места и 
положения. В последнюю 
очередь отключат, точнее 
поставят в исходное положе
ние центральный пост управ-

ции решено включить около 
полулитра влаги, получен
ной системой регенерации во
ды из атмосферы станции. 
Эта система, как уже сооб
щалось, получила высокую 
оценку экипажа. По словам 
П, Климука и В. Севастья
нова, она позволяет им пить 
«чай» с конфетами. Понача^ 
лу систему регенерации воды' 
намечали отключить в числе 
первых агрегатов станции. 
Космонавты запротестовали. 
Дескать, это лишит их удо
вольствия пить «чай». Зем
ля немедленно пересмотрела 
решение. Тем более, что в 
Центре управления отлично 
знают: за последнее время 
аппетит у космонавтов, как, 
впрочем,- и сон. улучшился.

На борту «Салюта-4», со
общил руководитель полета, 
работа идет слаженно и 
дружно. В этой связи хочет
ся отметить удачную психо
логическую совместимость 
членов экипажа станции. 
Вместе Петр Климук и Вита
лий Севастьянов в космосе 
находятся впервые. Раньше 
первый из них летал в паре 
с В. Лебедевым, второй — с 
А. Николаевым. И тем неления.

В багаж второй . экспедя-

менее на «Салюте-4» власт
вует отличный психологиче
ский климат. Оба члена эки
пажа эмоциональны, оба с 
готовностью и огоньком при
нимались за выполнение 
каждого нового задания. По
вышению работоспособности 
космонавтов способствовали 
радиосвидания с женами, 
детьми, родителями.

Первые радиосеансы Цент
ра управления с орбитальной 
станцией 24 июля были ко
роче обычного. Космонавты 
объяснили: много работы. 
Земля ответила: все понятно. 
Сразу же после сеанса свя
зи П. Климук и В. Севасть
янов приступили к проверке 
системы ориентации и уп
равления движения корабля. 
Несколько позже они вклю
чением- на 5 секунд проверят 
работоспособность двигателя. 
А спустя еще виток проведут , 
коррекцию всей космической 
системы" — на этот раз дви
гателями «Салюта-4». Кор
рекция будет проведена с 
таким расчетом, чтобы спу
скаемый аппарат приземлить 
в заданном районе.

В. БЕЛЯЕВ, 
спец. корр. ТАСС.

Центр управления полетом.

В СЧЕТ 
1976 ГОДА

Большого трудового ус
пеха добился коллектив 
укрупненной погрузочной 
бригады П. Г. Мигунова 
с Томского ЛПК. Работая 
на базе трех башенных 
кранов «БКСМ-14», пере
довые производственники 
24 июля выполнили план 
1975 года, отгрузив по
требителям 79.000 кубо
метров круглого леса. 
План девятой пятилетки 
бригада выполнила еще 
в марте.

Сейчас бригада ведет 
отгрузку леса в счет пла
на 1976 года.

П. АНИКИНА.

У К А З
Президиума Верховного Совета СССР

О награждении орденами и медалями СССР 
рабочих, инженерно -  технических работников 
и служащих предприятий и организаций 
Г л а в т ю м е н ь н е ф т е г а з а

людей. В каждом отделении 
есть мастер-наладчик, а на 
период страды в помощь 
ему выделен слесарь-свар
щик из механизаторов, име
ющий в своем распоряжении 
сварочный агрегат. Присла
ли сварщиков шефы — ра
бочие Томского завода изме
рительной аппаратуры. На 
полях созданы пункты тех
нического обслуживания.

В Крутоложенском отде
лении для механизаторов 
оборудован полевой стан с 
общежитием и столовой. В 
этом году в других отделе
ниях построены вагончики, 
механизаторам привозится,: 
как обычно, горячий обед.

Каждый погожий час це
нится сегодня по двойному 
счету. И приятно сознавать, 
что этот июльский экзамен 
механизаторы выдерживают 
с честью. Чувствуются на
пряжение в каждой бригаде, 
ответственность за резуль
таты труда. Почти вдвое пе
ревыполняют дневные нормы 
Михаил Шигорин, Николай 
Павлов, Петр Корзин, Ми
хаил Григорьев. А на пере
довых равняются остальные.

В том, что создана такая 
, деловая атмосфера, пре

жде всего заслуга партий
ной и профсоюзной 'органи
заций. На общеколхозном 

партийном собрании обсуж

дены меры по созданию 
прочной кормовой базы, ут
верждены условия соревно
вания механизаторов. На со
ревнование мы возлагаем 
особые надежды как на важ
ный резерв в успешном про
ведении работ. На полевых 
станах вывешены красочно 
оформленные условия сорев
нования, создана оператив
ная группа по подведению 
итогов работы во главе с 
председателем рабочкома.

Члены группы регулярно 
бывают в мехзвеньях, знако
мят механизаторов с ре
зультатами их труда, колхо
за в целом, других хо
зяйств района. Каждые пять 
дней на центральной усадь
бе поднимается флаг в честь 
передового звена. Пока от
личаются ломовицкие меха
низаторы.

Закончить заготовку сена 
и сенажа мы планируем к 
1—5 августа.

Выполнение принятых 
обязательств, создание
прочной кормовой базы для 
животноводства колхозные 
механизаторы считают сво
им долгом. Они держат сло
во. Девизом страды стали 
высокие темпы и качество 
работ.

М. ИВИН, 
главный агроном кол
хоза . «Первое мая» 
Первомайского района.

С Е Н А Ж  С В Е Р Х  П Л А Н А

По плану наш совхоз дол
жен заготовить нынче 3.400 
тонн сенажа. В конце второй 
декады' июля план был за
вершен. уже заготовлено до
полнительно 480 тонн, а 
всего рассчитываем припас
ти 4.600 тонн, или на 1.200 
тонн больше, чем намеча
лось.

Совхозу удалось спра
виться с_ заданием в сравни
тельно короткий срок — за 
22 дня. Для этого были соз
даны необходимые предпо
сылки. Вот некоторые из 
них. Осенью прошлого года 
мы сеяли для зеленой под
кормки скоту и специально 
на сенаж 100 , гектаров ози
мой ржи. Потому и закладку 
корма в траншею начали на
много раньше обычного. До 
того, как подросли сеяные 
травы, было заложено 800 
тонн ценного корма.

Не было задержек и с 
техникой, отремонтировали 
ее вовремя.

В минувшую зиму сенаж 
в оапионе грубых кормов 
составлял половину, а нын

че будет до 80 процентов. 
Говоря иначе, ставка сдела
на на сенаж.

Соответственно произвели 
и пеоегруппировку сил. Не 
только в совхозе, но и в 
районе обычно пользовался 
доброй славой механизиро
ванный отряд Федора Ан
дреевича Шевцова, его вы
работка за день достигала 
100 и более тонн сена. Нын
че же работы на сеноуборке 
мы поручили другому звену, 
а отряд Ф. А. Шевцова стал 
специализироваться на сена
же. Расчет оправдался, мех- 
отряд и здесь показал себя 
отлично, заготовив за две 
декады 2.320 тонн доброго 
корма. Это очень сплочен
ный, дружный коллектив, в 
труде всегда отличаются ме
ханизаторы А. И. Кашта
нов, А. Д. и В. Н. Кантае- 
вы, Н. А. Гудилин, да и все 
остальные работают добро
совестно.

Неплохих результатов до
бивается и мехотряд Леони
да Романовича Зайнуллина.

Технология работ—обыч

ная. Кроме машин «КУФ» 
и «Вихрь», применяем и зер
новые жатки. Но косят они' 
не на полный захват, в про
тивном случае получаются 
слишком большие валки, и 
тогда скошенная масса про
вяливается неравномерно и 
долго.

Степень влажности опре
деляем' методом скрутки 
пучка, а также путем срав
нительного взвешивания 
тракторных тележек с толь
ко что скошенной зеленой 
массой и подвяленной. Вто
рой метод; нам кажется, бо
лее точен.

Корм в траншеи заклады
ваем по секциям. На заклад
ку, каждой секции , уходит . 
обычно не более трех дней.
И сразу закрываем.

На трамбовке, помимо гу
сеничных тракторов, исполь
зуем три К-700. Считаем, 
что эти мощные машины 
обеспечивают плотную, наи
более надежную трамбовку.

Качество сенажа заготов
ки прошлого года, по данным 
лабораторного анализа, было

среднее и хорошее. Думаем, 
что и корм нынешней, зак
ладки по своим достоинст
вам будет не хуже.

Делается для этого нема
ло. Прием и учет сенажа на 
Батуринском отделении ве
дет фуражир , В. И. Шейни
на. На ферме в Вазое, прав
да, сделать так поначалу не 
удалось, но в ближайшие 
дни там тоже; поручили важ
ное дело фуражиру.

Надежным помощником в 
борьбе за качество считаем 
систему оплаты труда.. Ее 
мьг применяем с прошлого 
года. Суть ее, вот в чем. Ес
ли план заготовки кормов 
выполнен на 30 процентов, 
на столько же начинает по
вышаться и оплата; После 
выполнения плана . на 60 
процентов возрастает в соот
ветственном размере и по
ощрение. А раньше было 
иначе: первые ' несколько
дней действовала повыш.ен- 
ная оплата, но дня эти ухо

дили на настройку, которая 
практически неизбежна, а 
затем в самый разгар стра
ды доплата уменьшалась 
и сводилась на нет. Приме
нив второй, наиболее удач
ный, на наш взгляд, вари
ант материального стимули
рования, нам удалось в са
мые сжатые сроки загото
вить силос и сенаж в прош
лом. году, . быстро подви
гается работа и нынче. Ведь 
срок, как известно, тоже яв
ляется тем фактором,, кото
рый определяет качество. 
Кроме того, за среднюю 
оценку качества корма (по 
результатам лабораторного 
анализа) мы выплатили ме
ханизаторам зимой 20 про
центов надбавки к заработ
ку, за оценку «хорошо» — 
40 процентов. То же сдела
ем и по итогам нынешнего 
года.

Неплохо, организовано со
ревнование. Итоги подводим 
за каждый день и за неде
лю. В честь коллектнва-по- 
бедителя поднимается флаг 
трудовой славы.

Налажено общественное n 
питание. Для тех, . кто ра
ботает на отдаленных поко

сах, горячие ооеды достав
ляются з поле.

Объемы работ на заготов
ке сенажа из года в год бу
дут возрастать, это требова
ние самой жизни. Во-пер
вых, у сенажа высокие до
стоинства, во-вторых, пред
ставляется возможность
широко применять машины 
и механизмы при транспор. 
тировке корма и его разда
че.

Эту особенность мы учи
тываем и в наших заботах о 
завтрашнем дне. Делаем за
явки на недостающие маши
ны, улучшаем ремонтную 
службу, при заготовках на
мерены применить новшест
ва науки — препараты, вы
тесняющие из сеяажной 
массы кислород.

Нынче намного увеличи
ваем летние посевы ржи для 
нужд животноводства.
Осенью и весной эти посевы 
обеспечат скоту зеленую 
подкормку, а летом следу
ющего года мы снова смо
жем вовремя начать заготов
ку сенажа.

Н. ЦАЛКО. 
директор совхоза «Аван
гард» Кожевниковского 

района.

За досрочное выполнение 
заданий и социалистических 
обязательств в девятой пяти
летке наградить:

ПО РСФСР 
Томская область 

ОРДЕНОМ ТРУДОВОГО
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ
Белоуса Николая Петро

вича — электросварщика 
нефтегазодобывающего уп
равления «Томскнефть» име
ни 50-летия СССР.

Беляева Константина Сте
пановича — начальника 
Стрежевской автотранспорт
ной конторы.

Горобца Михаила Ивано
вича — машиниста насосной 
станции нефтегазодобываю
щего управления «Томск
нефть» имени 50-легия 
СССР.

Лесину Надежду Ильи-; 
ничну — машиниста на
сосной станции нефтегазодо- 

/ бывающего управления
«Томскнефть» имени 50-ле- 
тия СССР.

Лукаша Ивана Алексан
дровича —; машиниста по це- 
ментажу скважин Стрежев- 
ского управления буровых 
работ.

Медведева Евгения Ар
темьевича — секретаря 
Александровского райкома 
КПСС.

Семенова Сергея Гаврило
вича — оператора по добыче 
нефти и газа нефтегазодобы
вающего управления «Томск
нефть» имени 50-летия 
СССР.

Солодовникова Петра Пет
ровича — дорожного рабо
чего специализированного 
строительного управления 
№ 5 треста «Сургутнефте- 
спецстрой».

Чобита Ивана Ггжгорье- 
вича —- начальника Стрежев- 
ского управления буровых 
работ.

ОРДЕНОМ 
«ЗНАК ПОЧЕТА»

Абрымского Александра 
Ивановича — бурильщика 
цеха подземного и капиталь
ного ремонта скважин нефте
газодобывающего управле
ния «Томскнефть» имени 
50-легия СССР.

Абу Николая Казыргале- 
евича — машиниста насос
ной станции нефтегазодобы
вающего управления
«Томскнефть» имени 50-ле
тия СССР.

Внукова Владимира Гри
горьевича — начальника 
районной инженерно-техноло
гической службы нефтегазо
добывающего управления 
«Томскнефть» имени 50-ле
тия СССР.

Ефремова Игоря Федоро
вича — главного геолога 
нефтегазодобывающего уп
равления «Томскнефть» име
ни 50-летия СССР.

Косторного Виктора Ан
дреевича — водителя авто
мобиля Стрежевской авто
транспортной конторы.

Провоторова Анатолия 
Матвеевича- — слесаря неф
тегазодобывающего управле
ния «Томскнефть» имени 
50-летия СССР.

Соколова Владимира Ва
сильевича — каротажника- 
перфораторщика Александ
ровской промыслово-геофизи
ческой конторы.

Ходаковского Петра Сте
пановича — помощника бу

рильщика Стрежевского уп
равления буровых работ.

ОРДЕНОМ ТРУДОВОЙ
СЛАВЫ III СТЕПЕНИ
Дубровина Александра 

Ильича —• слесаря-ремонт
ника Стрежевской авто
транспортной конторы.

Золотарева Леонида Ермо- 
лаевича — машиниста на
сосной станции нефтегазодо
бывающего управления
«Томскнефть» имени 50-ле
тия СССР.

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВУЮ 

ДОБЛЕСТЬ»
Бахурннского Владимира 

Антоновича — машиниста 
бульдозера треста «Томск- 
пефтестрой».

Гареева Фагима Закиро
вича — мастера электромон
тажного участка треста 
«Томскнефтестрой».

Гиниятову Аоию Ахатовну
— повара орса нефтегазодо
бывающего управления
«Томскнефть» имени 50-ле
тия СССР.

Егорова Анатолия Алек
сандровича — токаря неф
тегазодобывающего управле
ния «Томскнефть» имени 
50-летия СССР.

Можарова Аскольда Пет
ровича — токаря Стрежев
ской автотранспортной кон
торы.

Павленко Анатолия Ефи
мовича — старшего инжене
ра нефтегазодобывающего 
управления «Томскнефть» 
имени 50-летия СССР. 

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВОЕ 

ОТЛИЧИЕ»
Бобко Ивана Федосеевича

— водителя автомобиля 
Стрежевской. базы произ
водственно-технического об
служивания и комплектации 
обооудованием.

Веникова Анатолия Дееви- 
ча — старшего производи
теля работ специализирован
ного. строительного управле
ния № 5 треста «Сургут- 
нефтеспецетрой».

Веревкина Николая Сер
геевича — оператора по ис
следованию скважин нефте
газодобывающего управле
ния «Томскнефть» имени 
50-летия СССР.

Данько Анну Иосифовну
— заведующую отделом ма
газина орса нефтегазодобы
вающего управления «Томск
нефть» имени 50-летия 
СССР.

Загидулина Флюра Зину
ровича — помощника бу
рильщика Стрежевского уп- 

■ рат-ления буровых работ.
Корикова Владимира Пет

ровича — тракториста Стре
жевской автотранспортной 
конторы.

Никулину Зинаиду Ива
новну — рабочую жилищно- 
коммунальной конторы неф
тегазодобывающего управле
ния «Томскнефть» имени 
50-летия СССР.

Слюсареву Анну Василь
евну — бригадира штукату- 
пов-маляров треста «Томск- 
чефтестрой».

Председатель Президиума
Верховного Совета СССР 

Н. ПОДГОРНЫЙ.
Секретарь Президиума
Верховного Совета СССР 

М. ГЕОРГАДЗЕ
Москва, Кремль.
21 июля .1975. года.
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Состоявшийся 22 июля 
пленум Томского горкома, 
КПСС обсудил вопрос о со
стоянии критики и самокри
тики в городской партийной 
организации и мерах по ее 
дальнейшему развитию в 
свете 'постановления ЦК 
КПСС «О состоянии крити
ки и самокритики в Там
бовской областной партий
ной организации». С докла
дом выступил первый секре
тарь горкома КПСС Ю. И. 
ЛйТвинцев.

В докладе и выступлени
ях отмечалось, чтЬ город
ская партийная организа
ция, выполняя решения 
XXIV съезда и Пленумов 
ЦК КПСС, постоянно совер
шенствует свою работу по 
руководству хозяйственным 
и культурным строительст
вом, коммунистическому 
воспитанию трудящихся. 
При этом важное значение 
придается критике и само
критике, как испытанному 
методу устранения недостат
ков, повышения ответствен
ности кадров за порученное 
дело, утверяеденйя подлинно 
партийного стиля работы. 
За годы девятой пятилетки 
обеспечены устойчивые тем
пы роста промышленного 
производства, возросли объ
емы капитального строя* 
тельства, заметно улучшил
ся быт томичей. По итогам 
Всесоюзного социалистиче
ского соревнования 1974 го
да городу Томску присужде
но переходящее Красное 
знамя ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ. Многие кол
лективы города успешно вы
полняют планы и социали
стические обязательства за
вершающего года пятилетки.

Но часть промышленных 
предприятий не достигла ко
личественных и качествен
ных показателей, намечен
ных пятилетиям .планом. Не 
справились с планами пер
вого полугодия текущего 
года ряд заводов строи

тельных материалов и изде
лий территориального уп
равления ’ строительства 
{главный. инженер управле
ния, отвечающий за их рабо
ту, т. Мальцев), рыбозавод 
(руководители тт. Теренть
ев" Солиенко), обувная 
(тт. Романовская, Василь
ченко) и текстильная- 
(тт. Назаретский, Новиков) 
фабрики. Эти и некоторые 
другие коллективы недода
ли" продукции за полугодие 
в общей сложности почти на 
полтора миллиона рублей.

Хроническое отставание 
этих предприятий объяс
няется, главным образом, 
тем, что хозяйственные ру
ководители, партийные орга
низации смирились с недо
статками в работе, не дают 
им Принципиальную оценку, 
слабо используют критику и 
самокритику для мобилиза
ции коллективов на преодо
ление трудностей.

На пленуме критикова
лись руководители каран
дашной, обувной фабрик, за
водов «Оибэлектромотор» и 
математических машин, ле
соперевалочного комбината 
за серьезные недостатки в 
использовании производ
ственных мощностей.

Приводился такой факт. В 
конце 1973 года была сдана 
в эксплуатацию первая оче
редь реконструкции каран
дашной фабрики с недодел
кам^ на сумму 525 тысяч 
рублей. Эти недоделки трест 
«Томекпромстрой» (управ
ляющий т. Куковица) устра
нял до середины 1974 года. 
Бывший директор фабрики 
тов. Ершов знал, что обору
дование не соответствует 
технологии и не выполнен 
полный объем работ, и тем 
не менее подписал акт о 
приемке мощностей, кото
рые до сих пор бездейству
ют. Бюро обкома КПСС 
привлекло его к строгой 
партийной ответственности 
и освободило от обязанно
стей директора фабрики.

Городская партийная ор
ганизация постоянно уделя
ет внимание повышению эф
фективности капитального 
строительства. На предыду
щем пленуме горкома пар
тии вновь со всей остротой 
был поднят вопрос о срыве 
планов, многие руководите
ли и партийные организации 
строек были подвергнуты 
обоснованной критике. Пле
нум потребовал от них ре
шительных мер по преодоле
нию отставания. И что же? 
В работе строительных орга
низаций мало что измени
лось к лучшему.

Для улучшения организа
ции строительного произ
водства требовалось осуще
ствить комплекс мер. Год 
назад бюро горкома партии 
обязало руководителей
строительных трестов прове
сти работу по увеличению 
количества бригад, исполь
зующих подрядный метод, и 
укрупнению’ низовых кол
лективов. Однако эти требо
вания не выполнены, число 
бригад ■— последователей 
Злобина даже уменьшилось.

Одна из узловых проблем 
в строительстве — повыше
ние качества работ — также 
решается крайне медленно," 
несмотря на то, что это од
новременно дало бы новое 
ускорение строительному 
производству.

Особенно неблагополучно 
на стройках с изделиями 
полной заводской готовно
сти. Выпускаемые конструк
ции по внешнему виду и ка
честву лицевых поверхно
стей не отвечают требовани
ям, что ведет к непроизво
дительным затратам и затя
гиванию сроков строительст
ва. Крайне медленно нара
щивает выпуск пустотных 
плит перекрытий с лицевой 
поверхностью под окраску 
завод ЖБИ-2. На строи
тельстве крупнопанельных 
домов новой серии также 
применяется много конст

рукций, требующих дополни
тельной отделки.

Не устраивает строите
лей качество раствора и бе
тона, выпускаемых заводом 
стройматериалов. Раствор
ный узел здесь занимает 
ветхое, неприспособленное 
помещение, поэтому допу
скаются отклонения от тех
нологии. Исходные материа
лы управление карьерами 
поставляет в естественном 
виде, без обогащения и очи
стки. Остается низким каче
ство столярных изделий.

Не лучше положение и 
на строительных площадках. 
Из 16 домов, принятых го
сударственной комиссией в 
первом полугодии, каждый 
третий получил оценку 
«удовлетворительно».

Очевидно, что в коллекти
вах территориального управ
ления строительства и дру
гих организаций принижена 
требовательность, нет долж
ного спроса за качество ра
бот, нет системы в борьбе 
за качество, о чем подробно 
говорили докладчик и вы
ступивший в прениях пред
седатель городского комите
та народного контроля Н. А. 
Лазарев.

Учитывая возросший объ
ем строительства, а также 
возможности подрядных и 
монтажных организаций, 
бюро горкома партии и гор
исполком в январе этого го
да своим постановлением 
обязали руководителей го
родских предприятий- Л а 
зать строителям конкрет
ную помощь. Но не все ру
ководители выполнили это 
решение., А партийные ор
ганизации, отдел строитель
ства и городского хозяйства 
горкома КПСС, секретари 
горкома и райкомов партии, 
зная об этом, не проявили 
необходимой твердости и на
стойчивости. На состояв
шемся недавно совещании в 
обкоме КПСС бюро горкома 
партии, его секретари были 
подвергнуты суровой крити-

•ке эа слабую работу по реа
лизации собственного раше. 
«ия.

Были высказаны критиче
ские замечания в адрес го
родского комитета партии и 
на пленуме. Так, бригадир 
сборочного цеха-Шавода ре
зиновой обуви, Герой Социа
листического Труда, член 
горкома КПСС А. И. Лавро
ва критиковала горком за 
слабый контроль строитель
ства новых производствен
ных мощностей предприя
тия.

Ослаблен контроль за ис
полнением решений в ис
полкомах городского и рай
онных Советов депутатов 
трудящихся, о чем самокри
тично говорил председатель 
горисполкома Г. М. Калаба.

Серьезные недостатки и 
промахи в развитии про
мышленности, строительства 
требуют улучшения партий
ного руководства, усиления 
ответственности кадров, вос
питания их в духе нетерпи
мости к халатности и за
стою. Критически оценивая 
эту работу, участники пле
нума отмечали, что обмен 
партийных документов спо
собствовал повышению бое
витости партийных органи
заций, укреплению государ
ственной и трудовой дисцип
лины. Одновременно подчер
кивалось, что далеко не все 
партийные организация 
улучшили работу по воспи
танию кадров, нередко допу
скается либеральное отноше
ние к тем, кто нарушает 
партийную и государствен
ную дисциплину, злоупот
ребляет служебным положе
нием. Такие факты отмече
ны в парторганизациях 
ГРЭС-Н, городского комби
ната бытовых услуг, управ
ления «Томскснаб»,
подшипникового завода и 
ряде других.

Райкомы КПСС, партий
ные комитеты предприятий 
не всегда разборчивы при 
выдвижении кадров на руко

водящую работу, недоста
точно изучают их деловые и 
морально-политические ка
чества. За последние два го
да в городе сменилось де
сять руководителей промыш
ленных предприятий, и мно
гие из них освобождены как 
не справившиеся с поручен
ным делом.

В работе пленума боль
шое место было отведено 
анализу того, как горком, 
райкомы партии, партийные 
комитеты выполняют требо
вания XXIV съезда и поста
новления ЦК КПСС по Там
бовской областной партий
ной организации в деле 
улучшения стиля и методов 
своей деятельности. В рабо
те партийных, советских и 
хозяйственных органов ста
ло больше оперативности, 
конкретности. Повысилась 
действенность пленумов, для 
их подготовки привлекается 
широкий актив. Вместе с 
тем на пленумах горкома и 
райкомов партии критика 
порой бывает обезличена, 
сводится к перечислению 
неудовлетворительных пока
зателей, не раскрываются 
недостатки в методах и сти
ле работы. Выступавшие в 
прениях первый секретарь 
Советского райкома партии 
Н. А. Козловская, машинист 
локомотивного депо/ член 
горкома КПСС Г. А. Патру
шев, секретарь партбюро 
электромеханического заво
да В. В. Анилин, директор 
НИИ автоматики и электро
механики при ТИАСУРе 
Ф. И. Перегудов и другие 
говорили, что партийный ме
тод "критики и самокритики 
недостаточно и не всегда 
умело используется для 
устранения недостатков. 
Особенно слабо развивается 
критика снизу. Коммунисты 
порой не информируются о 
выполнении критических за
мечаний и предложений, до
пускается излишняя регла
ментация в проведении пле
нумов и партийных собра

ний, живая организаторская 
работа нередко подменяется 
многочисленными совеща
ниями.

Большую помощь партий
ным комитетам в развитии 
■критики и самокритики ока
зывают средства массовой 
информации и пропаганды. 
Однако далеко не везде пра
вильно воспринимаются их 
критические выступления, а 
некоторые руководители, 
особенно строительных орга
низаций, и вонсе не реагиру
ют.

Много недостатков в раоо- 
те с письмами трудящихся. 
Райкомы партии, советские, 
профсоюзные и хозяйствен
ные органы порой не вника
ют в существо дела, не при
нимают действенных мер 
для устранения причин, вы
зывающих жалобы населе
ния. Пленум потребовал от 
них неуклонного выполне
ния указаний партии о вни
мательном отношении к за
явлением и письмам трудя
щихся.

По обсужденному вопро
су пленум принял постанов
ление, направленное на реа
лизацию требований ЦК 
партии, дальнейшее улучше
ние организаторской и идей
но-воспитательной работы.

* * *
Пленум заслушал инфор

мацию Кировского райкома 
партии"о работе по дальней
шему повышению боевито
сти первичных парторганиза
ций в свете требований ЦК 
КПСС по итогам обмена пар
тийных документов.

Рассмотрены организаци
онные вопросы.

В связи с избранием чле
ном исполкома городского 
Совета освобожден от обя
занностей Члена бюро гор
кома партии заместитель 
начальника территориально
го управления строительст
ва Д. А. Шмаков. Членом 
бюро горкома КПСС избран 
первый секретарь Киров
ского райкома партии М. Г. 
Николаев.

В связи с переходом на 
другую работу освобожден 
от обязанностей заведующе
го отделом пропаганды и 
агитации горкома партии 
В. В. Белковец. Заведующей 
отделом утверждена Н. IW. 
Старшинина.

Ю. ГРИШАЕВ.

ЗА ВЫСОКУЮ ДИСЦИПЛИНУ ТРУДА И БЫТА

н а с т у п л е н и е

ПРОДОЛЖАЕТСЯ
После заседания бюро 

райкома КПСС, на котором 
выступал с отчетом секре
тарь партбюро колхоза име
ни XXIV съезда КПСС, про
шло уЖе немало времени. Но 
из головы не идут факты, - 
Обсуждавшиеся на заседа
нии.

Во время весеннего сева в 
колхозе недосчитались око
ло 180 тонн семенного зерна. 
Делая пересчет, обнаружи
ли недостачу 260 овец, 22 
пчелосемей, в довершение 
всего' потеряли... трактор. 
Бюро райкома КПСС реко
мендовало колхозным ком
мунистам обсудить эти фак
ты на своем собрании.

Причинами безобразий 
явились бесконтрольность, 
отсутствие настоящего учета, 
равнодушие. О фактах бесхо
зяйственности знало партий
ное бюро, его секретарь 
В. П. Кудрявцев, но вопрос 
об ответственности виновных 
лиц они не поставили. Такую 
же позицию непротивления 
злу занимало и правление 
колхоза. Вмешательство
районного комитета партии 
заставило коммунистов, ру
ководителей критически оце
нить сложившуюся обстанов
ку и принять экстренные ме
ры по наведению порядка.

Были строго наказаны 
члены КПСС председатель 
колхоза Д. А. Сеченов, уп
равляющий. механик и бри
гадир Мало-Брагинского от
деления.

Это заставило и райком 
партии задуматься об орга
низации учета и контроля в 
районе.

На прошедшем в марте 
этого года собрании район
ного партийного актива, 
расемотоевшего вопросы у к - 

■ репления социалистической 
законности. рационального 
использования рабочего вре
мени и воспитания бережно
го отношения к социалисти
ческой собственности, было 
отмечено, что партийные^ ор
ганизации многих хозяйств 
слабо осуществляют право 
контроля за деятельностью 
администрации. Слабо вы
полняют, свои функции и кон
тролирующие организации.

В районе, как и в области, 
есть инспекция госсельтех- 
надзора, инспекция но за
купкам и качеству сельхоз
продуктов. ревизорский ап
парат сельхозорганов. Но ча- 
сто. эти службы ведут себя 
как информаторы. Установи
ли Факты разукомплектова
ния техники, разбазаривания 
запасных частей к машинам 
или строительных материа
лов — сообщат в райком и 
считают свою миссию закон

ченной. Сами же редко ис
пользуют предоставленное 
им государством право нака
зания виновных.

Бюро райкома партии сде
лало для себя выводы и тре
бует от названных органов 
активных действий в борьбе 
с бесхозяйственностью. Но 
мы думаем, что следует по
высить к ним спрос и со 
стороны соответствующих 
областных ведомств.
' Нелегок труд хозяйствен
ника. особенно руководителя 
сельскохозяйственного про
изводства, да еще в страду. 
Райком партии стремится 
путем ряда мер как воспи
тания. так и внедрения пере
довых методов хозяйствова
ния, помочь руководителям 
производства сделать их 
труд более эффективным.

Примером в руководстве 
хозяйствами являются кол
хоз «Гигант» и совхоз «Рос
сия». Здесь внедрена диспет
черизация с применением 
современных средств связи, 
в ближайшее время она бу
дет также действовать в кол
хозе имени 50-летия Велико
го Октября и совхозе «Со
ветский».

Элементы диспетчериза
ции внедряются в руковод
ство хозяйством и в целом 
района.

Хорошим помощником в 
вопросах контроля за каче
ством строительства, грамот
ного финансирования и про
ектного дела становится от
дел капитального строи
тельства, созданный при уп
равлений сельского хозяй
ства на кооперативных нача
лах. Ликвидации фактов 
бесхозяйственности, излиш
него накопления запасных 
частей способствует цен
трализованный завоз, кото
рый внедрен с помощью об
ластного объединения «Сель
хозтехника». В результате 
доля снабженческих функ
ций снята с руководителей 
хозяйств.

Бюро, райкома партии и 
исполком райсовета в тече
ние двух лет ставят вопрос 
перед областным производст
венным объединением мо
лочной промышленности о 
переводе ряда хозяйств на 
централизованный вывоз мо
лока. С его внедрением по
высится качество продукции, 
с руководителей хозяйств бу
дут сняты несвойственные 
им обязанности, меньше ста
нет беспорядков в молочном 
производстве. Но, к сожале
нию, мы не "встречаем в этом 
важном деле активной под
держки со стороны руководи
телей объединения.

Разнообразны формы 
борьбы с бесхозяйственно

стью. И. среди них, нам ду
мается, немаловажную роль, 
играет общественная инфор
мация. Важно предавать 
гласности факты бракодель
ства, хищения социалистиче
ской собственности, непра
вильного отношения к ис
пользованию средств произ
водства. Мы стремимся в 
своей агитационной и про
пагандистской работе к тому, 
чтобы каждый труженик, ру
ководитель любого ранга со
знавали, что о допущенной 
ими нерадивости узнают то
варищи по работе, все хозяй
ство, предприятие, а иногда 
и весь район.

И в этом деле неоценимую 
помощь оказывает район
ная газета «Путь к ком
мунизму». При редакции 
начал активно действо
вать нештатный отдел. С 
его помощью систематиче
ски выпускается страница- 
плакат «За социалистиче
скую законность», где вы
ступают селькоры, работни- 

. ки административных орга
нов. Газета сурово осуждает 
все то, что мешает нам нор
мально жить и • работать, 
обобщает положительный 
опыт.

Стало традицией в начале 
каждой недели проводить с 
руководителями совхозов, 
колхозов, председателями 
сельских Советов, специали
стами, управляющими отде
лениями оперативные сове
щания по рациям, которые 
установлены в райкоме, рай
исполкоме, управлении сель
ского хозяйства и, понятно, 
во всех хозяйствах. Участни
ки совещания информируют
ся о фактах бесхозяйствен
ности, которым дается прин
ципиальная оценка. Выска
зываются рекомендации и 
советы, как быстро попра
вить дело.

Вопросы бесхозяйственно
сти, укрепления трудовой 
дисциплины, борьбы с пьян
ством постоянно обсуждают-" 
с. л на пленумах райкома 
КПСС и собраниях партийно
хозяйственного актива, засе
даниях бюро районного ко
митета партии, сессиях рай
онного. и сельского - Сове го з. 
Это дало нам возможность 
объединить усилия ' партий
ных, советских органов с 
ийициативой общественно
сти. В районе снижаются чи
сло растрат и хищений, сум
мы убытков от бесхозяйст
венности.

Закончилось первое полу
годие завершающего года пя
тилетки. Сейчас внимательно 
анализируются данные по 
использованию рабочего вре
мени, этого бесценного бо
гатства общества, в сель
ском хозяйстве, промышлен
ности, строительстве. Коли
чество прогулов сократи
лось по сравнению с прош
лым годом почти вдвое. Осо
бенно это заметно в совхо
зах «Советский», «Россия». 
«Вперед», колхозе «Рас
свет», Баткатском отделении 
«Сельхозтехники», ПМК-7 и 
ряде других трудовых кол
лективов.

Значит, усилия районной 
партийной организации за
трачены не зря. Наступление 
на бесхозяйственность про
должается.

В. СИЗОВ,
первый секретарь Ше-

гарского райкома КПСС.

Для партийною 
актива,

И зд а те л ь с тв о  п о л и т и ч е с к о й  
л и т е р а т у р ы  в ы п у с т и л о  в свет  
с б о р н и к  « П е р в и ч н а я  п а р т и й 
ная  о р га н и з а ц и я : о п ы т , ф о р м ы  
и  м е тод ы  р а б о ты » , п о д го т о в 
л е н н ы й  на  о с н о в е  п у б л и к а ц и й  
ж у р н а л а  Ц К  КП С С  « П а р ти й н а я  
ж и з н ь » . А в т о р ы  с та те й  ■— се 
кр е т а р и  п е р в и ч н ы х  п а р т и й н ы х  
о р га н и з а ц и й , п а р т и й н ы е  и х о 
з я й с т в е н н ы е  р а б о т н и к и  —• р а с 
к р ы в а ю т  о п ы т  р а б о т ы , м н о го 
гр а н н о й  д е я те л ь н о с ти  п а р т и й 
н ы х  о р га н и з а ц и й  по  о с у щ е с т 
в л е н и ю  р е ш е н и й  X X IV  съ е зд а  
п а р т и и , п о к а з ы в а ю т  ф о р м ы  и 
м е тод ы  п а р т и й н о й  р а б о т ы  в 
р а з н ы х  о т р а с л я х  н а р о д н о го  х о 
зя й с т в а  и к у л ь т у р ы .

В п о м о щ ь  п а р т и й н о м у  а к т и 
в у  в с б о р н и ке  д а н ы  к о н с у л ь 
та ц и и  о п а р т и й н о м  р у ко в о д с т в е  
э к о н о м и к о й , и д е о л о ги ч е с ко й  
р а б о то й , об  о р га н и з а ц и и  в н у 
т р и п а р т и й н о й  ж и з н и .

Когда Оля Чабанова за
канчивала восьмой класс, 
перед ней стал вопрос, куда 
пойти учиться. Выбор по
могла сделать старшая под
руга, которая в то время уже 
работала контролером отдела 
технического контроляг на 
ГПЗ-5 и рассказывала о 
нем много хорошего. Про
фессия сразу пришлась 
Ольге по душе, появи
лось чувство ответственно
сти — ведь от нее будет 
зависеть качество продукции. 
Преподаватели и мастер про
изводственного обучения по
могли освоить тонкости ма
стерства. И вот закончился 
учебный год. Ольга Чабано
ва в числе лучших выпуск
ников ГПТУ-2 приходит спе
циалистом на завод, который 
уже стал ей родным.

Фото В. Кровелыцикова.
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АТТЕСТАТ ПЛЮС 
СПЕЦИАЛЬНОСТЬ

В Директивах XXIV съез
да КПСС по пятилетйему 
плану развития народного 
хозяйства СССР на 1971— 
1975 годы сказано Ъ необхо
димости подготовить за пя
тилетие в профессионально- 
технических учебных заведе
ниях не менее 9 миллионов 
квалифицированных рабочих 
для всех отраслей народного 
хозяйства и всемерно расши
рять сеть ПТУ, * дающих 
среднее образование. В на
шей области сегодня 14 та
ких училищ — 11 городских 
и 3 сельских. 1.588 девушек 
и юношей уже вышли из их 
стен, получив, кроме рабо
чей специальности, аттестат 
зрелости. лВо всех средних учили
щах области учебно-произ
водственные мастерские ос
нащены оборудованием, при
способлениями, инструмента
ми. позволяющими глубоко 
изучать темы по специально
сти. Такие же требования 
предъявляются к кабинетам 
общеобразовательных пред
метов. И уже сегодня луч
шие из них могут «дать фо-

| ру» школьным кабинетам. 
Многое здесь зависело и от 
инициативы самих препода
вателей. пришедших в систе
му профтехобразования.

Например, преподаватель 
математики ГПТУ-16 М. П. 
Болдырева настояла на том, 
чтобы оформление -кабинета, 
ею самой разработанное, бы
ло заказано в художествен
ном фонде. Высокую оценку 
государственная инспекция 
профессионально - техниче
ских учебных заведений да
ла кабинету химии и урокам 
педагога Л. Е. Буркаевой в 
ГПТУ-27. Кабинеты по-со
временному оборудуются, 
часто с помощью учащихся, 
а ведь руки у них, как поет
ся в нашем гимне, — «золо
тые». Подростки принимают 
участие в разработке трена
жеров, стендов для програм- 

" мированного обучения и в то

же время проникаются инте
ресом к самим предметам.

Одним из первых перешло 
на новую систему томское 
ГПТУ № 10. Вот что расска
зывает его директор Нина 
Григорьевна Першакова:

— Если говорить честнб, 
то в 1970 году, когда в учи
лище ввели среднее образо
вание, многие из нас не ве
рили, что может быстро 
прийти успех. Ведь . к нам 
поступают в подавляющем 
большинстве «круглые»
троечники, которым не хо
чется учиться по-школьно
му. Но городская партийная 
организация, гороно помогли 
отобрать для работы в учили
ще педагогов, которые с ин
тересом, творчески подошли 
к новой работе. От них и за
висел. успех дела.

Сегодня все наши средние 
училища укомплектованы 
квалифицированными педа
гогическими кадрами. Масте
ра здесь, как правило, со 
среднетехническим образо
ванием. Многие преподава
тели с увлечением отделясь 
новому делу. Характерная 
особенность деятельности 
педколлективов — единство 
требований, предьявляемых 
к профессиональной а обще
образовательной подготовке.

Уже сегодня учиться в 
среднем училище значитель
но легче, чем совмещать за
нятия в ПТУ и вечерней шко
ле. а ведь именно так посту
пало большинство наших 
воспитанников до последнего 
времени и по такому режиму 
живет- сейчас тот, кто посту
пает в училище старого ти
па. Педагогические коллек
тивы по возможности сами 
стараются перерабатывать 
учебные темы, с учетом меж
предметных связей: сокра
щать те разделы, которые 
изучаются на занятиях по 
специальности, общие при
меры заменять конкретны
ми, связанными с будущей 
профессией.

В средних Г1ТУ обучение 
трехгодичное. Но, на мой

взгляд, этот лишнии год по 
сравнению с обычной деся
тилеткой окупается полно
стью. Образование, получен- 

. ное в училище, качественно 
не отличается от школьного. 
Более того, основы наук пре
ломляются в конкретной 
жизни. Формулы математики 
при решении технологиче
ских задач настройки обору
дования будущими слесаря
ми или закон Ома при рас
чете сетей электромонтажни
ками перестают быть голой 
абстракцией, обретают объ
емность.

Выпускник училища не 
может в растерянности оста
новиться перед многообрази
ем открывающихся дорог. Он 
может выбирать техникум 
идй вуз для того, чтобы про
должить образование, но.при 
любых жизненных планах у 
него есть специальность, ему 
гарантирована работа. И (на 
предприятии он — образо
ванный рабочий с разрядом 
— сразу займет достойное 
положение.

Интересно проследить 
эволюцию в сознании подро
стков в среднем ПТУ. От 
поступающих не часто можно 
услышать продуманную оцен
ку жизненной перспективы. 
Пока, к сожалению, среди 
них в основном- те, кому про
сто надоела школа. На вто
рой год ребята начинают по
нимать, если так .можно вы
разиться, выгоды своего бу
дущего, но еще жалуются: 
трудно учиться. А вот от вы
пускников, как правило, мож
но услышать: «Очень дово
лен. Мне открыты все доро
ги, я имею хорошую специ
альность, и годы учебы 
останутся в памяти, как са
мые интересные».

Сильно отличаются ребя
та, заканчивающие училища 
старого и нового типа, даже 
по внешнему виду, по пове- 

■' дению. Недавно я побывал в 
асияовском СПТУ-1. Там 
есть группы, работающие и 
по старой программе. Подро
стки, оканчивающие третий

курс и получающие аттестат 
зрелости, выглядят куда 
подтянутее, они более раз
виты, уверенно отвечают на 
экзаменах, держатся с до
стоинством уважающих себя 
молодых рабочих.

Недавно в училище № 27, 
где готовят рабочих строи
тельных специальностей, 
пришел в гости выпускник, 
теперь студент Читинского 
политехнического института, 
А. Пйнекинштейн. С удивле
нием и радостью увидел он, 
как изменилось училище, по
бывал в кабинетах, мастер
ских, музее, встретился с ре
бятами. В этом училище 
группа выпускников работа
ет на производстве и заоч
но учится в техникуме.

Быстрее, чем молодежь, 
значение средних училищ 
понимдют родители. Ведь де
ти находятся на государст
венном обеспечении, под по
стоянным присмотром и за
гружены учебой, а это так 
важно в их «трудном» возра
сте.

Государство предоставило 
выпускникам средних проф
техучилищ отсрочку от при
зыва на действительную во
енную службу на один год 
для работы по специально
сти, определенные льготы 
предусмотрены и для посту
пающих в высшие учебные 
заведения.

Все это вполне закономер
но, так как страна заинтере
сована в высококвалифици
рованном рабочем классе, 
ведущая роль которого как 
строителя коммунизма ук
репляется по мере того, как 
растут его общая культура, 
образованность и политиче
ская активность.

Б. ПОПКО, 
заместитель начальника 
областного управления 
профессионально - тех-, 
нического образования.

ЗА СЧЕТ 
РАЦИОНАЛИЗАЦИИ

Рационализаторы заво
да «Сибэлектромотор» з 
первом полугодии йнедри- 
ли 128 рационализатор
ских предложений с эко
номическим эффектом в 
135 тысяч рублей. За 
счет рационализации сэ
кономлено 78 тонн чер
ных металлов, 41 тонна 
цветных металлов, 17 
тонн изоляционных мате
риалов, 96 тысяч кило
ватт электроэнергии.

Ценное рацпредложе
ние по изменению конст
рукции щитов электро
двигателей серии А02 — 
четвертого габарита пода
но инженерами отдела 
главного механика Н. И. 
Разумовой и А. И. Ло- 
дойцицыным. Эффект от 
его внедрения — 11 .ты
сяч рублей. Конструктор 
СКВ В. В. Модзалевскяй 
предложил изменить об
мотку крановых электро
двигателей. Эффект от 
этого — 27 тысяч руб
лей.

Н. САГАН.

«ТРУБА»
НА ЭКСПЕРТИЗЕ

Работники Томского 
филиала института «Ги- 
протрубопровод» завер
шили работу над техниче
ским проектом трубопро
вода Самотлор ■— Нижне
вартовск с головной неф
теперекачивающей стан
цией и товарным парком, 
где предполагается уста
новить резервуары емко
стью по 50.000 тонн. Но
вый нефтепровод даст 
выход нефти северных 
месторождений в европей- 

’ скую часть страны. Дли
на запроектированного 
нефтепровода —- 70 кило
метров, диаметр труб —: 
1.200 миллиметров. Глав
ный инженер проекта — 
О- Ф. Власов.

Сейчас техпроект ровой 
«трубы» находится на 
рассмотрении заказчика 
— управления магист
ральных нефтепроводов 
Западной и Северо-Запад
ной Сибири (г. Тюмень) и 
генподрядчиков ■— «Са* 
мотлортрубопровода» и 
«Мегионгазетроя».

В. ИВАНОВ.

РУБЕЖИ
ИЗЫСКАТЕЛЕЙ

Томский трест инже
нерно-строительных изы
сканий выполняет ответ
ственное задание — про
водит изыскания на стро
ительной площадке буду
щего Томского химиче
ского комплекса. Эту ра
боту изыскатели должны 
завершить в этом году.

Стремясь досрочно вы
полнить важную народно
хозяйственную задачу и 
передать данные изыска
ний проектировщикам, 
работники треста наращи
вают темпы работ и зна
чительно опережают гра
фик. Так, полугодовой 
план трест выполнил на 
десять дней раньше срока 
и провел сверхплановые 
работы более чем на 
60 тысяч рублей.

А плановые задания, 
выданные тресту на девя
тую пятилетку, уже пре
вышены изыскателями 
более чем на 300 тысяч 
рублей.

Е. ХАРАБАРОВА.

РАССЫЛАЕТСЯ’
ЧИТАТЕЛЯМ

Вышел из печати Оче
редной — седьмой но
мер издающегося в Том
ске журнала «Физика», 
выпускаемого в серии 
«Известия вузов» Мини
стерства высшего и сред
него специального образо
вания СССР, В июльской 
книжке «Физики» объе
мом в 14 печатных ли
стов читатели найдут 41 
статью и научное сообще
ние.

В числе авторов этого 
номера нем’ало томичей. 
Группа сотрудников уни
верситета во главе с про
фессором В. Г. Багровым 
опубликовала две рабо
ты, посвященные пробле
мам теоретической физи
ки. Физике твердого тела 
посвящено исследование 
группы ученых-нолитех- 
ников во главе с профес
сором А. А. Воробьевым. 
Опубликованы также ра
боты ученых из Москвы, 
Тюмени, Тбилиси, Горь
кого, Новосибирска и дру
гих городов страны.

Началась рассылка 
журнала подписчикам.

В. БОРИСОВ.
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В  И Н Т Е Р Е С А Х  В С Е Г О  

Ч Е Л О В Е Ч Е С Т В А

П р е с с - к о н ф е р е н ц и я ,  п о с в я щ е н н а я  з а в е р ш е н и ю  
с о в е т с к о й  ч а с т и  п р о г р а м м ы  « С о ю з  —  А п о л л о н »

Огромен вклад в мирное 
освоение косм-ическо'го прост
ранства советской науки и 
техники. Это вновь подтвер
дил выдающийся совместный 
советско-американский экс
перимент «Союз—Аполлон». 
Успешному завершению со
ветской части программы 
ЭПАС была посвящена пресс- 
конференция, которая со
стоялась 24 июля в Москве.

В Международном пресс- 
центре по освещению кос
мической программы «Союз 
—Аполлон» на встречу с 
экипажем корабля «Со
юз-19» А. А. Леоновым и 
В. Н. Кубасовым, советски
ми учеными, конструктора
ми собрались многочислен
ные представители советской 
и зарубежной печати, кино, 
радио и телевидения. Здесь 
же присутствует личный 
представитель директора 
НАСА В. Шапли.

* Слово предоставляется 
академику В. А. Котельни
кову — исполняющему обя
занности президента Ака
демии наук СССР.

От Академии наук СССР 
и от лица всех советских 
ученых он сердечно поздра
вил Алексея Архиповича 
Леонова и Валерия Николае
вича Кубасова с блестящим 
выполнением задания н бла
гополучным . возвращением 
на родную землю.

С чувством глубокого 
удовлетворения, сказал ака
демик, мы отмечаем завер
шение совместной части по
лета кораблей «Союз» и 
«Аполлон» и автономного 
полета корабля «Союз-19» 
по проекту ЭПАС. Мы увере
ны, что через непродолжи

тельное время мы с вами 
будем свидетелями столь же 
успешного окончания полета 
корабля «Аполлон», экипа
жу которого мы шлем самые 
дружеские слова привета.

Успешная стыковка кораб
лей и взаимный переход кос
монавтов подтвердили пра
вильность технических реше
ний, разработанных и реали
зованных в творческом со
дружестве советскими и аме
риканскими учеными и 
конструкторами. Полностью 
выполнен комплекс совмест
ных экспериментов, а также 
исследований, запланирован
ных на время автономного 
полета корабля «Союз-19».

Опыт, накопленный совет
ской и американской сторо
нами во время подготовки и 
проведения этого совместно
го проекта, послужит хоро
шей основой для развития 
международных пилотируе
мых космических полетов и 
совместных нйучных иссле
дований космического прост
ранства.

Нет сомнения, сказал в за
ключение академик, что этот 
полет войдет в историю как 
важный вклад в исследова
ние космоса в мирных це
лях в интересах всего чело
вечества. Велико научно- 
техническое значение проек
та ЭПАС. Совместный полет 
советского и американского 
космических кораблей харак
теризует прогресс в отноше
ниях между нашими двумя 
странами и народами, отра
жает успехи политики мир
ного сосуществования и спо
собствует дальнейшему
улучшению международной 
обстановки и укреплению

взаимовыгодных, связей. Это 
.отвечает интересам всех лю
дей доброй воли, всех наро
дов.

Затем выступил директор 
проекта «Союз—Аполлон» с 
советской стороны профессор 
К. Д. Бушуев.

Встреча советского и аме
риканского кораблей «Союз» 
и «Аполлон» произошла в 
космосе, но ее истинное зна
чение нужно видеть здесь, 
на земле, сказал он. Миро
вая общественность, видные 
политические деятели раз
ных стран рассматривают 
совместный советско-амери
канский эксперимент «Союз 
-—Аполлон» как подлинно 
историческое событие, от
крывающее новую эру в ис
следовании космического 
пространства, делающее важ
ный вклад в улучшение со
ветско-американских отно
шений и всего международ
ного климата.

Уже сейчас можно с пол
ной уверенностью сказать, 
продолжал К. Д. Бушуев, 
что программа совместного 
полета и его основные зада
чи полностью выполнены. 
Экипажи «Союза» и «Апол
лона», персоналы центров 
управления полетом СССР 
и США, советские и амери
канские инженеры, ученые, 
техники, рабочие блестяще 
справились с поставленными 
задачами.

Мне хочется отметить, 
сказал далее К. Д. Бушуев, 
блестящую работу советских 
космонавтов и американских 
астронавтов -— Алексея Лео
нова, Валерия Кубасова, То
маса Стаффорда, Вэнса 
Бранда, Дональда Слейтона.

Мы все восхищены их му
жеством и мастерством и вы
ражаем им нашу большую 
благодарность.

Слово предоставляется 
руководителю подготовки 
космонавтов генерал-лейте» 
нанту авиации В. А. Шата
лову.

Вся программа, сказал он, 
как на участке автономного 
полета корабля «Союз-19», 
так и в период совместной 
деятельности по проекту 
ЭПАС выполнена точно по 
времени. Мне особенно при
ятно отметить, что экипаж 
корабля «Союз-19» действо
вал уверенно, четко, проявил 
высокую профессиональную 
подготовленность, хорошее 
знание техники и большое 
мастерство. Это сказалось ,_и 
при управлении кораблем, 
его системами при проведе
нии научных экспериментов.

Во время подготовки и 
проведения первого в исто
рий международного полёта 
«Союз—Аполлон», подчерк
нул В. А. Шаталов, в нашей 
стране продолжало уделять
ся внимание национальной 
программе, включающей дол
говременный полет станции 
«Салют-4». Одновременное 
успешное осуществление 
двух сложных космических 
программ свидетельствует о 
зрелости советской космо
навтики, способной создавать 
современные космические ко
рабли, поднимать их в кос
мос и уверенно управлять 
сложными космическими 
комплексами.

Наша часть совместного 
советско-американского' по
лета, сказал командир эки
пажа «Союз-19» дважды

Герой Советского Союза
генерал-майор авиации А. А. 
Леонов, выполнена полно
стью и закончена успещно. В 
течение полета мы выполни
ли сближение, стыковку, пе
реходы, расстыковку, науч
ные эксперименты. Все эти 
операции прошли гладко,
«как очищенное яйцо», по 
словам нашего* друга Томаса 
Стаффорда.

Валерий Кубасов и я, как 
члены первого международ
ного экипажа, желаем экипа
жу космического кор!бля 
«Аполлон» успешного завер
шения программы и «мягкой 
посадки». Надеемся, что по
сле возвращения американ
ских астронавтов на Землю 
мы вскоре встретимся с ни
ми.

22 июля, продолжал кос
монавт, в печати страны бы
ло опубликовано приветствие 
руководителей партии и пра
вительства всем тем, кто го
товил и осуществил полет 
«Союза-19» по программе 
«Союз—Аполлон». Все сло
ва этого приветствия нам 
очень дороги. Но особенно 
дорога оценка нашего тру
да. В приветствии сказано, 
что экипаж безупречно вы
полнил задание Родиньь 
Очень высокая оценка нашей 
работы! Но в этом не толь
ко наша заслуга. Весь ком
плекс «Земля—борт косми
ческого корабля» работал 
безупречно. А это значит, 
что было полное взаимопони
мание людей на земле и тех, 
кто находился на космиче
ском корабле.

Бортинженер «Союза-19», 
кандидат технических наук 
дважды Герой Советского 
Союза В. Н. Кубасов напом
нил участникам пресс-конфе
ренции программу научных 
исследований, выполненных 
космонавтами.

Говоря о важнейшей части 
программы полета — сты
ковке, бортинженер подчерк
нул, что она прошла безуко
ризненно. Однако в момент 
второй стыковки возникло 
раскачивание корабля. Это 

"раскачивание, сказал В. Н. 
Кубасов, вы хорошо видели 
по телевидению. Но оно не 
представляло никакой опас
ности для стыковочных уз
лов обоих кораблей.

В. Н. Кубасов рассказал 
журналистам о трудностях,

. возникших при проведении 
эксперимента «ультрафиоле
товое поглощение». Он со
общил, что, обменявшись 
мнениями с . американскими 
коллегами, наши космонав
ты-исследователи внесли не
которые инициативные изме
нения в методику проведе
ния эксперимента.

Впечатляющим был экс
перимент «искусственное 
солнечное затмение», про
должал космонавт. В ходе 
этого эксперимента корабль 
«Аполлон» должен был за
слонить Солнце, а мы вы
полнять фотографирование. 
И вот, когда «Аполлон» стал 
удаляться от нас, мы увиде
ли необыкновенно красивую 
картину солнечной короны.

' Космонавт отметил, что бы
ли некоторые помехи в хо
де этого нового и трудного 
эксперимента. Но мы надеем
ся, заявил он, что экспери
мент в целом выполнен ус
пешно и даст интересные 
данные.

На пресс-конференции 
была оглашена приветствен
ная телеграмма от директо
ра НАСА Дж. Флетчера и 
заместителя директора
НАСА Дж. Лоу.

Выло сообщено, что в 
пресс-центр поступили также 
поздравительные телеграммы 
по случаю успешного завер
шения полета «Союза-19» 
от Международного союза 
электросвязи, от Академии 
наук МНР, от Академии 
наук НРБ, от Комитета по 
исследованию космоса ВНР, 
от президента Национально
го центра космических ис
следований Франции М. Ле
ви, от генерального директо
ра Европейского космическо
го агентства Р. Гибсона, от 
федерального министра ФРГ 
по научным исследованиям и 
технологии Г. Маттхофера, 
от американского Националь
ного географического обще
ства, многих советских кол
лективов и отдельных граж
дан.

Затем космонавты и уче
ные ответили на многочис
ленные вопросы журнали
стов.

(ТАСС).

ЛАГЕРЬ НАД ОБЬЮ
Наш лагерь, располо

жившийся на крутом бе
регу Оби, неподалеку от 
Киреевска, — оздорови
тельно-спортивный. Здесь 
отдыхают члены сборных 
ТГУ, председатели фа
культетских советов физ
культуры, физорги и дру
гие активисты. Для этих 
ребят и обязательны, и 
необходимы ежедневные 
тренировки. Вторая поло
вина жителей лагеря, 
наоборот,—студенты с ос
лабленным здоровьем. 
Для них твердый режим, 
здоровый воздух, лечеб
ная физкультура — за
лог здоровья на зиму. 
Есть и еще одно малень
кое подразделение — 
пятнадцать школьников. 
Это старшеклассники, ко
торые занимаются в спор
тивных секциях при уни
верситете.

Лагерь наш — в самом 
лучшем месте на этом 
участке берега. Домики и 
столовая спрятались в зе
лени леса, до песчаного 
пляжа —- рукой подать,

. есть огромная поляна —- 
естественный стадион. 
Именно университетские 
спортсмены во главе с 
преподавателем Л. Н. 
Угольниковым были
«первопроходцами» отды
ха в этих, краях. Теперь 
рядом с нами расположил
ся лагерь преподавателей 
ТГУ, чуть дальше-—базы 
промышленных предприя
тий. Соседи слева —- 
СФТИ, ТИАСУР и так да
лее.

Сейчас в лагере 230 
студентов. Жизнь его на
сыщена. Создана агит
бригада, регулярно про
водятся летние праздни
ки. Студенты всегда го
товы оказать помощь со- 

' седним хозяйствам, лесо
заводу. В центре внима
ния, конечно, спортивная 
программа, сдача норм 
комплекса ГТО.

После напряженной 
сессии студенты испыты
вают потребность не толь
ко в занятиях спортом, 
но и в простом физиче
ском труде. Распорядок 
жизни лагеря предусмат
ривает ежедневно два ча
са общественно полезно
го труда — это'не только 
уборка территории, но и 
оборудование ее. «Плав
состав» — специально 
подготовленная группа 
спасателей с преподава
телем мастером спорта 
В. И. Черкашиным заби
вает колья для спущен
ных на воду лодок, штан
гисты во главе со своим 
тренером мастером спор
та В. Г. Шилько работа
ют топорами и пилами, 
делают скамейки, помост.

Так получается, что в 
-Киреевск приезжают в 
большинстве представите
ли факультетов физико- 
математического направ
ления. У биологов и гео
логов в это время поле
вые практики, у истори
ков и филологов—фольк
лорные, археологические 
и другие экспедиции. Но 
спортивная молодежь, со
бравшаяся здесь, начисто 
перечеркивает сложивше
еся мнение о бледных, 
очкастых и сутулых фи
зиках. Впрочем, может, 
кто-то и приезжает сюда 
таким, но на ежедневных 
зарядках и линейках под 
строгим взором начальни
ка лагеря В. П. Цепеги- 
на он быстро расправля
ет спину, а солнце дела
ет ее коричневой. Что псе 
касается.очков, то те, у 
кого очки есть, крепко 
привязывают их на за
тылке веревочкой; чтоб 
не мешали бегать, пры
гать и играть в волейбол.

Н. МАРГОЛИС,
В. КОРЮКИН,

С. ПСАХЬЕ, 
студенты ТГУ.

шш»

НА ГОЛОВНОМ [  
УЧАСТКЕ БАМа

После пуска первого поез
да на участке БАМ—Тында 
ведущим объектом этого го
да стал отрезок трассы от 
станции Якурим до Звездно
го. Здесь сосредоточены 
главные силы управления 
«Ангарстрой», треста «Зап- 
БАМстроймеханизация» и 
«Мостотреста № 9».

Рельсы подошли к Ленско
му мосту, где начат монтаж 
металлоконструкций первого 
пролета. Ведется отсыпка 
земляного полотна от право
го берега Лены до горной 
речки Таюры. А дальше — 
к Магистральному проклады
вают просеки лесорубы из 
всесоюзного отряда имени 
XVII съезда комсомола.

С начала стройки, за пят
надцать месяцев, освоено 65 
миллионов рублей. Год
1975-й на трассе западного 
участка БАМа — ударный.

НА СНИМКАХ; вверху — 
шофер Сергей Мончеико в 
числе первых привел свою 
машину в Звездный; внизу— 
выравнивание полотна для 
трассы.

Фото Э. Брюханенко.
(Фотохроника ТАСС).

р г а
т & т ж тш тшт сообщения из-за рубежа

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е  П Л Е Н У М А  Ц К  Б К П
СОФИЯ, 24 . июля 

(ТАСС). Здесь опубликовано 
постановление пленума ЦК 
БКП, состоявшегося 22 23
июля, о внешнеполитической 
деятельности партии и го
сударства. В нем одобряет
ся международная деятель
ность Политбюро ПК БКП и 
правительства НРБ в пер

вой половине 1975 года, 
дается высокая оценка 
большого личного вклада 
Первого секретаря ЦК БКЙ, 
Председателя Государствен
ного совета НРБ Т. Живко
ва в формирование и прове- 

‘дение в жизнь внешней по
литики БКП.

Пленум особо отметил

плодотворные результаты 
углубления всесторонних от
ношений с Советским Сою- 

! зоМ й.. другими братскими 
странами социалистического 
содружества, деятельности 
по развитию добрососедских 
связей и взаимовыгодного 
сотрудничества на Балканах, 
по упрочению мира и безо

пасности в Европе и во всем 
ми;ре, по укреплению единст
ва международного комму
нистического и рабочего дви
жения.

ЦК БКП приветствовал 
предстоящий в Хельсинки 

заключительный этап Сове
щания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе.

О Б С У Ж Д Е Н И Е  З А Д А Ч  П Я Т И Л Е Т К И
БУХАРЕСТ, 24 июля. 

(ТАСС). Успехи, достигну
тые румынским народом в 
выполнении пятилетки 1971 
— 1975 годов, досрочное 
выполнение рядом предприя
тий и отраслей заданий пя
тилетнего плана создают 
предпосылки для успешного 
претворения в жизнь пла

нов развития народного хо
зяйства Румынии на буду
щее пятилетие, . сказал в 
своей речи на объединенном 
пленуме ЦК РКП и Высшего 
совета экономического и со
циального развития Гене
ральный секретарь РКП, 
Президент СРР Н. Чаушес- 
ку. Он сообщил, что наме

чены следующие среднего
довые темпы роста в пред
стоящем пятилетии: по на
циональному доходу — 
10,5 проц., валовой промыш
ленной продукции — 11,2 
проц., по реальным доходам 
населения — 6,5 проц.

Н. Чаушеску остановил
ся в своей речи на устра

нении последствий недавне
го стихийного бедствия, по
стигшего Румынию.

В разделе речи, посвя
щенном внешнеполитиче
ским вопросам, Н. Чауше
ску сказал, что третий этап 
общеевропейского Совеща
ния по безопасности и сот
рудничеству призван закре
пить успехи, достигнутые 
почти за три года работы со
вещания.
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СПОРТ I СПОРТ| СПОРТ| СПОРТ
В  г р у п п е  « А »  — в о с е м ь  
х о к к е й п ы ж  к о м а н д

На предстоящем чемпио
нате мира по хоккею (группа 
«А»), который пройдет в 
апреле 1976 года в польском 
городе Катовице, будут иг
рать не шесть, а восемь 
команд. Так решил конгресс 
Международной лиги хоккея 
на льду (ЛЙХГ), проходя- 

--ф щий в эти дни в швейцар
ском городе Гштаде.

— Сначала все восемь 
сборных проведут матчи в 
один круг, — рассказал по 
телефону советский делегат 
на конгрессе А. Старовойтов 

'  корреспонденту ТАСС
В. Дворцову. — Затем четы
ре сильнейшие — тоже в 
один круг — определят прш 
зеров чемпионата. Причем в 
этом турнире будут засчи
тываться очки, набранные на 
первом этапе. Второй квар
тет сборных разыграет места

с. пятого по восьмое. Два до
полнительных места в свя
зи с разрешением професси
оналам выступать на чем
пионатах мира было предло
жено занять хоккеистам Ка
нады и США. Однако канад
ские представители заявили, 
что не успеют собрать коман
ду. Поэтому восьмое место в 
группе «А» предоставлено 
сборной ФРГ. (Напомним, 
что в «шесте-рке» — сборные 
СССР, ЧССР, Швеции, 
Финляндии, Польши и ГДР).

Из группы «А» выбывает 
одна команда, ей на смену 
пркходит победитель турни
ра группы «В». В том слу
чае, если на родине хокцея 
сумеют подготовить коман
ду для выступления на чем
пионате мира 1977 года в 
Вене, группу «А» покинут 
два аутсайдера, и одно место

получат «Кленовые листья».
П р е з и д е н т  ЛИХГ 

Д. Ахерн, сообщил А. Ста
ровойтов, передал для совет
ских хоккеистов медали 
чемпионов Европы, завоеван
ные нашей командой на пер
венстве в ФРГ (как известно, 
к апрелю их не успели изго
товить).

Предстоят перевыборы 
президента ЛИХГ на новый 
трехлетний срок. 74-.летний 
Ахерн, 21 год возглавляв
ший мировой хоккей, свою
кандидатуру снял.* * *

Выборы состоялись поздно 
вечером. Новый президент 
ЛИХГ — Г. Собецки (ФРГ). 
Ахерн стал почетным прези
дентом ЛИХГ. Членом ис
полкома ЛИХГ вновь избран 
Старовойтов.

(Корр. ТАСС).

С П А Р Т А К И А Д А  Д О П Р И З Ы В Н И К О В
Закончилась спартакиада 

по многоборью среди допри
зывников районов области. 
Соревнования проводили 
обком комсомола, облвоен- 
комат и ДСО «Урожай». В 
них поиняли участие 20 
команд.

В общекомандном зачете 
первое место у команды Том
ского района. Она опередила 
второго призера — команду 
Асиновского района — поч
ти на 500 очков и набрала 
2.470 очков.

В личном зачете победите
лем стал В. Харчишин из

пое. Самусь. Ему вручены 
лента чемпиона, почетная 
грамота и ценный подарок. 
Хорошо выступил и еще 
один представитель Томско
го района — А. Ширтанов 
из пос. Мирного. Он занял 
второе место.

В. МИХАИЛОВ.

ПЛЕНУМ ЦК
МЕКСИКАНСКОЙ
КОМПАРТИИ

МЕХИКО, 24 июля. 
(ТАСС). Здесь состоялся 
пленум ЦК Мексиканской 
коммунистической пар
тии. Его участники наме
тили. задачи по подготов
ке очередного XVII съез
да партии. Они одобрили 
отчет делегации МКП, 
принимавшей участие в 
совещании коммунистиче
ских партий стран Латин
ской Америки и Кариб- 
екого бассейна, которое 
проходило недавно в Га
ване.

Пленум принял специ
альную резолюцию «Со
лидарность с Португалии 
ей», в которой подчерки
вается, что коммунисты 
Мексики целиком поддер
живают революционный 
процесс, начавшийся в 
Португалии 25 апреля 
1974 года. Только союз 
всех демократических сил 
может служить гарантией 
охранения и развития ре
волюционных завоеваний 
португальского народа, 
говорится в резолюции.

Мексиканские комму
нисты заявляют о своей 
солидарности с Порту
гальской коммунистиче
ской партией, с ее поли
тической линией, отвеча
ющей интересам пролета
риата и всего народа Пор
тугалии. Мексиканская 
компартия выражает уве
ренность, что борьба пор
тугальских коммунистов 
и ; других представителей 
революционных сил за
вершится полной победой 
над реакцией и послужит 
новым вкладом в борьбу 
всех антиимпериалисти
ческих сил мира.

«ЭТ О  ТВОЯ ПАРТИЯ,  Т О В А Р И Щ ! »
ПАРИЖ, 24 июля. 

(ТАСС). Ряды Француз
ской коммунистической пар
тии в последние годы ра
стут все более высокими 
темпами, заявиц член По
литбюро, секретарь ЦК 
ФКП Андре Вьеге в ин
тервью, опубликованном се
годня газетой «Юманите» 
под заголовком «Это твол 
партия, товарищ!».

В 1972 году, сообщил он,

в ряды ФКП вступило 
48.057 человек, в 1973 году
— 62.218, в прошлом году
— 85.259. В нынешнем го
ду, подчеркнул А. Вьеге, пе
ред нами стоит задача обе
спечить прием в партию 100 
тысяч новых членов.

Рост численности Фран
цузской компартии, заявил 
А, Вьеге, служит ' доказа
тельством того, что ФКП не
обходима трудящимся Фран

ции и что партия усилила 
свое влияние в массах.

В. интервью отмечается, 
что руководство Компартии 
придает первостепенное зна
чение расширению деятель
ности коммунистов на пред
приятиях. «Сегодня решаю
щим является вопрос клас
совой борьбы, роль трудя
щихся становится все более 
определяющей», — сказал 
А. Вьеге.

ж и з н ь  л у и с П

КОРВАЛАНА 
ПОД УГРОЗОЙ
ЛОНДОН, 24 июля. 

(ТАСС). Жизни Генерально
го секретаря Коммунисти
ческой партии Чили Л. Кор- 
валана угрожает серьезная 
опасность. По сведениям, по
лученным из Сантьяго, сооб
щает газета «Морнинг
стар», начальник концлаге
ря «Трес-аламос», куда не
давно был переведен
Л. Корвалан, полковник Па
чеко отдал своим подручным 
приказ морить заключенного 
голодом и запретил оказы
вать ему медицинскую ' По
мощь. Л. Корвалана держат 
в крохотной, душной и полу
темной камере, в которой 
нет отопления. Заключен
ный страдает от жестокого 
холода.

Луису Корвалану не раз
решают совместные с дру
гими заключенными прогул
ки во дворе лагеря. Его 
выпускают из камеры толь
ко раз в неделю. Суточный 
рацион Луиса Корвалана 
состоит из одной тарелки бо
бовой похлебки, двух чашек 
холодного чая и небольшого 
куска хлеба.

В результате, подчеркива
ет «Морнинг стар», здо
ровье верного сына чилий
ского народа, патриота-ком- 
муниста в последнее в:ремя 
серьезно ухудшилось. У не
го обострилась язва желуд
ка. Скудная и недоброкаче
ственная пища вызвала бо
лезненное воспаление десен. 
Лунд Корвалан сильно поху
дел, он испытывает общую 
слабость. Однако тюремщи
ки запрещают передавать 
ему лекарства и не допуска
ют к нему никого из меди
цинского персонала.

З А Б О Т А  
О Д Е Т Я Х  
НА К У Б Е

ГАВАНА. В грандиоз
ный детский праздник 
вылилось торжественное 
открытие самого большо
го на Кубе пионерского 
лагеря в местечке Тарара 
неподалеку от кубинской 
столицы. На 9 квадрат
ных километрах на бере
гу моря раскинулись жи
лые корпуса, столовая, 
спортивные площадки и 
другие сооружения. Мё- 
нее чем за 100 дней был 
построен этот комплекс, 
располагающий также 
собственной поликлини
кой, большим городком 
для проведения военно- 
спортивных игр, различ
ными аттракционами, от
крытым театром.

Лагерь в Тарара уже 
принял в первую смену 
5 тыс. пионеров, а всего 
за время летних каникул 
здесь смогут отдохнуть 
около 30 тыс. детей.

ВАШИНГТОН, 24 июля. 
(ТАСС). Опубликованные 
министерством труда США 
данные о росте розничных 
цен в июне свидетельствуют 
О том, что проблема инфля
ции в стране далека о.т ре
шения. Согласно этим дан
ным, розничные цены уве
личились на 0,8 процента, 
что представляет собой са
мый резкий месячный ска
чок с сентября прошлого 
года. В годовом исчислении 
во втором квартале теку
щего года рост розничных

СШ А: РОСТ Д О Р О Г О В И З Н Ы
цен составил 7,1 процента. 
По сравнению же с 1967 го- 
дбм цены увеличились на 
60.6 процента.

В связи ;е опубликованием 
этих данных председатель 
совета по стабилизации за
работной платы и цен 
А. Рис заявил, что положе
ние с ценами, которые не
прерывно растут, является 
«разочаровывающим». По 
сравнению с предыдущим

месяцем, оказал он, в стране 
подорожало абсолютно все, 
и «сейчас нам придется ту
го».

Комментируя сообщение 
министерства труда, секре
тарь Белого дома по вопро
сам печати Р. Нессен при
знал, что повышение розиич-. 
ных цен оказалось более 
резким, чем ожидалось. Это 
означает, сказал он, что ин
фляция не повержена.

П Р Е С Е Ч Ь  Д Е Й С Т В И Я  П Р О В О К А Т О Р О В
А Ф И Н Ы , 24 и ю л я . К о р р . 

ТАС С  В. С аф р о н о в  перед ает:
В ц е н тр е  гр е ч е с к о й  с т о л и ц ы  

п р о и з о ш л и  с т о л к н о в е н и я  п о 
л и ц и и  с р а б о ч и м и -с т р о и т е л я м и , 
т р е б у ю щ и м и  п о в ы ш е н и я  з а р а 
б о тн о й  п л а т ы  и у л у ч ш е н и я  
у с л о в и й  т р у д а . П о л и ц и я  п у с т и 
ла в х о д  д у б и н к и  и с л е з о т о ч и 
вы е  га з ы . С вы ш е  60 ч е л о в е к 
п о л у ч и л и  р а н е н и я . О ко ло  100 
ч е л о в е к  а р е с то в а н о .

С т о л кн о в е н и я  в А ф и н а х  
с п р о в о ц и р о в а н ы  р е а к ц и о н н ы 
м и э л е м е н та м и . С о в е р ш е н н о  
о ч е в и д н о , го в о р и т с я  в э то й  с в я 
зи  в о п у б л и к о в а н н о м  здесь  
з а я в л е н и и  П о л и т б ю р о  Ц е н т 
р а л ь н о го  К о м и т е т а  К о м п а р т и и  
Г р е ц и и , ч то  с и л ы  р е а к ц и и , и с 
п о л ь з у я  н е о ф а ш и с т с к и е  эле
м е н ты , п ы т а ю т с я  с о зд а ть  в 
с т р а н е  о б с т а н о в к у , ко т о р а я

о б л е гч и л а  бы  о с у щ е с т в л е н и е  
п л а н о в  р е а к ц и и . К а к  п о д ч е р 
к и в а е т  П о л и т б ю р о  Ц К  КП Г , 
п р а в и т е л ь с т в о  К . К а р а м а н л и с а  
д о л ж н о  б е зо т л а га т е л ь н о  п р о в е 
сти  ч и с т к у  го с у д а р с т в е н н о го  
а п п а р а т а , з а п р е т и т ь  д е я те л ь 
н о с ть  н е о ф а ш и с т с к и х  о р г а н и 
з а ц и й , у д о в л е т в о р и т ь  З а ко н н ы е  
тр е б о в а н и я  т р у д я щ и х с я .

Р у ко в о д с т в о  п а р т и и  « В сегре - 
ч е с ко е  с о ц и а л и с т и ч е с к о е  д в и 
ж е н и е »  (П А С О К) т а к ж е  з а я в и 
ло, ч то  м и р н о е  в ы с т у п л е н и е  
с тр о и те л е й  б ы л о  и с п о л ь з о в а н о  
п р о в о к а ц и о н н ы м и  э л е м е н та м и , 
д а в ш и м и  п о во д  для  в м е ш а т е л ь 
ства  п о л и ц и и . П р а в и те л ь с тв о  
К. К а р а м а н л и с а  д о л ж н о  п р и 
н я т ь  с р о ч н ы е  м е р ы  по  в ы я в л е 
н и ю  и н а к а з а н и ю  п р о в о к а т о 
р ов , тр е б у е т  П А С О К.

К а к  п о д ч е р к и в а е т  в своем

з а я в л е н и и  п р е д с е д а те л ь  п а р 
т и и  «С ою з ц е н т р а  —* н о в ы е  
с и л ы »  Г. М а в р о с , в п о д о б н ы х  
с о б ы т и я х  з а и н т е р е с о в а н ы  л и ш ь  
те , к т о  м е ч та е т  о р е с т а в р а ц и и  
д и к т а т у р ы .

В ы с т у п а я  с о б р а щ е н и е м  к  
н а р о д у  в с в я з и  с го д о в щ и н о й  
п а д е н и я  в о е н н о й  д и к т а т у р ы  и 
п р и х о д а  к  в л а с ти  г р а ж д а н с к о г о  
п р а в и т е л ь с т в а , п р е м ь е р -м и 
н и с т р  К . К а р а м а н л и с  о т м е т и л , 
ч то  перед  с т р а н о й  с т о и т  м н о 
го  н е р е ш е н н ы х  п р о б л е м . Х а 
р а к т е р и з у я  п о л и т и ч е с к у ю  об
с т а н о в к у  в с т р а н е , п р е м ь е р - 
м и н и с т р  у к а з а л  н а  п р о в о к а ц и 
о н н у ю  д е я т е л ь н о с т ь  « п о д о з р и 
т е л ь н ы х  э л е м е н то в » , к о т о р ы е , 
по  е го  с л о в а м , с т а в я т  п о д  у г 
р о з у  н о р м а л ь н ы й  п р о ц е с с  де
м о к р а т и ч е с к и х  п р е о б р а зо в а н и й  
в Г р е ц и и .
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Встреча 
через 25 лет

Ш к о л у  о н и  з а к о н ч и л и  в 1950 
ГОДУ, д о го в о р и в ш и с ь  в с т р е т и т ь 
ся  ч е ре з  ч е т в е р т ь  в е ка . Э тот 
д е н ь  н а с та л . Б ы в ш и е  в ы п у с к -  
ии-ки  М о л ч а н о в с ко й  ср ед н ей  
ш к о л ы  с н о в а  п е р е с т у п и л и  ее 
п о р о г . П р и е х а л и  о н и  с ю д а  и з  
р а з н ы х  го р о д о в  с т р а н ы : д о кт о р  
х и м и ч е с к и х  н а у к  Б. М а р ь я н о в  
— и з  У ф ы , д и р е к т о р  за вод а  
И. Ш у ш н е в  — и з -п о д  К и е в а , 
л е т ч и к  А . Б ы с т р о в — и з С редней  

|^ 4 з и и .  Х о т ь  и  не б л и з к о е  р а с 
с т о я н и е  о тд е л я е т  м н о г и х  от 
М о л ч а н о в а , н о  на  э т у  в с т р е ч у  
п р и е х а л о  б о л ь ш и н с т в о .

В ifm cu ie  и х  ж д а л и  у ч и т е л я , 
те , к т о  к о гд а -т о  дал им  п у т е в 
к у  в б о л ь ш у ю  ж и з н ь .  Т р о га 
т е л ь н ы м и  б ы л и  э т и  о б ъ я т и я , 
р а з го в о р ы , в о с п о м и н а н и я . В ы 
п у с к н и к и  те п л о  б л а го д а р и л и  
с в о и х  н а с т а в н и к о в  с у п р у г о в  
М . И. и  В. Н. К о л п а к , Л . П. 
Б ы с т р о в у , кл а с с н о го  р у к о в о д и 
те л я  Р. И. М а н е е в а . В э т о т  д е н ь  
о н и  с л о в н о  д а в а л ^  о т ч е т  о  то м , 
к а к  п р о ж и л и  э т и  го д ы , ч т о  у с 
п е л и  сд е л а ть  х о р о ш е го  в ж и з 
н и .

В ы п у с к н и к и  1950 года  сле
д у ю щ у ю  в с т р е ч у  н а з н а ч и л и  ч е 
рез  два год а .

И. А Н Д Р Е Е В .

В Т И Ш И  Л А Б О Р А Т О Р И Й

Плодотворное содружество

Объединенный
выпуск

Вот уже пятнадцать 
лет сотрудники лаборато
рии адаптивных систем 
СФТИ и кафедры опти
мальных в адаптивных 
систем управления
ТИАСУРа проводят со
вместные исследования 
по разработке теории и 
принципов построения 
нового класса систем ав
томатической навигации. 
Эти системы называются 
корреляционно - экстре
мальными. В них сочета
ются оптимальные мето
ды обработки навигаци
онной информации и 
адаптивные принципы уп
равления.

Новые навигационные 
системы очень устойчивы 
к помехам и работают с 
высокой точностью. На
пример, при речных и 
морских испытаниях уст
ройство для определения 
координат судна работало 
с точностью порядка не
скольких метров. Приме
нение этого устройства

позволит автоматизиро
вать проводку судов по 
извилистым речным фар
ватерам и у морских бе
регов.

Не удивительно, что 
специалисты встретили с 
большим интересом вы
шедший в издательстве 
Томского университета 
сборник «Корреля'циодаю- 
экстрёмальяые системы 
обработки информации и 
управления», в котором 
опубликованы работы, от
носящиеся к этой новой 
области техники.

Научное содружество 
лаборатории СФТИ и ка
федры ТИАСУРа благо
творно сказывается на 
всех сферах их деятель
ности. По итогам прошло
го года и нынешнего по
лугодия они заняли пер
вые места в социалисти
ческом соревновании. 
Студенты ТИАСУРа и 
ТГУ вместе с сотрудника
ми кафедры и лаборато

рии активно участвуют в 
выполнении научных ис
следований. Это дает им 
возможность получить от
личную практику. Неко
торые из студентов начи
нают свою научную рабо
ту еще на третьем курсе, 
а затем продолжают 'в хо
де выполнения диплом
ных проектов и заверша
ют ее уже будучи сотруд
никами кафедры или ла
боратории. Именно такой 
путь прошли нынешние 
кандидаты наук О. М. Ра- 
водия, В. М. Мохов, С. Я 
Пашне*, А. М,- Коршков 
и другие.

Можно смело утверж
дать, что пример ” содру
жества наших кафедры и 
лаборатории еще раз сви
детельствует о плодот
ворности глубокой связи 
педагогического процес-и 
и научного творчества 

В. ТАРАСЕНКО, 
заведующий кафед
рой ТИАСУРа, про

фессор.! пипс. :>а »* лги кафедры и лаоорато- фессор
IIIlIlIHIIlllIlllIIlllllllIlIIIIIlIIIISIllIIIHHillIIinillHIIIlllIlIlIIUlllllIlIIIIIIIIIIIIIllllinilllllilllllllirilllllllliiiiiiiiiiiu:

В ы ш е л  о б ъ е д и н е н н ы й  н о м е р  
га з е т  «За к о м м у н и с т и ч е с к и й  
тр у д »  м а н о м е т р о в о го  за в о д а  и 
« П р и б о р о с т р о и т е л ь »  к а з а н с к о 
го  за в о д а  « Т е п л о к о н т р о л ь » .
К о л л е к т и в ы  э т и х  за в о д о в  д а в 
н о  с о р е в н у ю т с я  м е ж д у  с о б о й . 
Оба п р е д п р и я т и я  с и с т е м а т и ч е 
с к и  з а н и м а ю т  кл а с с н ы е  м е ста  
в с в о е й  о т р а с л и .

Г а зе та  в ы ш л а  под  д е в и зо м : 
« У с п е ш н о  з а в е р ш и м  п я т и л е т 
к у !» .  Р е д а к ц и и  п о д в о д я т  и т о ги  
р а б о т ы  п р е д п р и я т и й  за  п о л у го 
д и е , д а ю т  а н а л и з  т о го , к а к  
и д е т  в ы п о л н е н и е  о б я з а т е л ь с т в . 
С в о и м и  з а б о т а м и  и п л а н а м и  де
л я тс я  р а б о ч и е . П о м е щ е н а  и н 
т е р е с н а я  с т а т ь я  о н а с т а в н и ч е 
ств е  н а  « Т е п л о ко н т р о л е » . Газе 
та  з н а к о м и т  ч и та те л е й  с п р а 
в о ф л а н го в ы м и  п я т и л е т к и  — 
п е р е д о в ы м и  р а б о ч и м и  о б о и х  
п р е д п р и я т и й . П о сл е д н и е  две 
с т р а н и ц ы  (га зе та  в ы ш л а  на 
ш е с т и  п о л о с а х ) п о с в я щ е н ы  
о т д ы х у , с п о р т у , п о м о щ и  т р у 
ж е н и к а м  се ла .

Т а ки е  о б ъ е д и н е н н ы е  в ы п у с к и  
м н о г о т и р а ж н ы х  га з е т  с та л и  в 
с о р е в н у ю щ и х с я  к о л л е к т и в а х  
т р а д и ц и е й .

В. П А В Л О В А .

Системы автомати 

ческой навигации

1 , IN S у «I и I 1
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к я л е и

C l M M V

На гастрольных  

п е ре кре с тка х  

ф Служит на море

томич

ф Успех 
художников 
т Мужество

томских

школьника г
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В п о л к у
с в я з и с т о в
п р и б ы л о

В т о р ж е с т в е н н о й  о б с т а н о в ке  
с о с т о я л о с ь  п о с в я щ е н и е  в р а б о 
ч и е  в ы п у с к н и к о в  т о м с к о г о  го 
р о д с к о го  п р о ф е с с и о н а л ь н о -т е х 
н и ч е с к о го  у и и л и щ а  с в я з и  № 6. 
А т т е с т а т ы  з р е л о с т и  и р а б о ч и е  
п у т е в к и  б ы л и  в р у ч е н ы  260 
ю н о ш а м  и д е в у ш к а м . На п р е д 
п р и я т и я  с в я зи  в се х  р а й о н о в  
о б л а с ти  н а п р а в л е н ы  30 те л е ф о 
н и с т о в , 50 т е л е гр а ф и с т о в , 46 
м о н т е р о в -л и н е й щ и к о в  и 60 м о н 
т е р о в  г о р о д с к о й  т е л е ф о н н о й  
се ти . Б ы л и  ср е д и  в ы п у с к н и к о в  
и р а д и о м о н т а ж н и к и .

М олод ое  п о к о л е н и е  с в я з и 
сто в  о б л а с т и  т е п л о  п р и в е т с т в о 
вал и  з а м е с т и т е л ь  д и р е к т о р а  
у ч и л и щ а  В. Б а р ч и н с к и й ,  са м  в 
свое  в р е м я  п о л у ч и в ш и й  с п е 
ц и а л ь н о с т ь  в  е го  с т е н а х , с т а р 
ш и й  и н ж е н е р  п о  ка д р а м  об
л а с т н о го  у п р а в л е н и я  с в я з и  
Г. Б р а н и ц к а я , р у к о в о д и т е л и  
р я д а  п р е д п р и я т и й  с в я з и , в ете 
р а н ы  т р у д а .

С т е п л ы м и  с л о в а м и  б л а го 
д а р н о с т и  к  с в о и м  у ч и т е л я м  и 
в о с п и т а т е л я м  о б р а т и л и с ь  в ы 
п у с к н и к и .  О ни о б е щ а л и  в се гд а  
в ы с о к о  н е с ти  ч е с т ь  р о д н о го  
у ч и л и щ а  и о т л и ч н о  т р у д и т ь с я  
на  п р о и з в о д с т в е .

Б. Т О М И Н А .

Письмо из части орга-

О н  э т о г о  
з а с л у ж и в а е т

Личный состав, партий
ная и комсомольская ор
ганизации, командование 
корабля, на котором слу
жит ваш земляк старший 
матрос Ю.рий Александ
рович Андолыцик, реши
ли написать о нем в газе
ту. До службы на Красно
знаменном Тихоокеан
ском флоте Юрий окон
чил среднюю школу в 
поселке Самусь Томского 
района. В ряды Военно- 
Морского Флота призван в 
ноябре 1973 года. За 
время службы на корабле 
зарекомендовал себя ис
полнительным, дисципли
нированным, честным, и 
трудолюбивым воином. 
Он стал специалистом 
I класса. Юрий успешно 
справляется с обязанно
стями заместителя секре
таря корабельной первич

ной комсомольской 
низацИ'И.

Недавно в жизни Юрия 
произошло большое собы
тие. В дни подготовки к 
XXV съезду КПСС он 
решил связать свою 
жизнь с родной Коммуни
стической партией.

Ваш земляк вместе с 
воинами корабля ратны
ми делами достойно хра
нит и приумножает слав
ные боевые традиции 
старшего поколения. Он 
является достойным пре
емником дел своего отца 
— участника Великой 
Отечественной войны, 
члена КПСС А. А. Ан- 
долыцика, проживающего 
в поселке Самусь.

В канун большого 
праздника — Дня Воен
но-Морского Флота СССР 
нам. бы очень хотелось, 
чтобы фотография Юрия 
Андольщика была напе
чатана в газете. Он этого 
заслуживает.

ПРИСТАВКА, 
командир корабля;

ВЕЛИЧКО, 
заместитель коман
дира корабля по по

литической частя.

АГИТПЛ0ЩАДКА НЕ ПУСТУЕТ I УДАЧЛИВЫЕ КОЛПАШЕВЦЫ...
Агитплощадка стала излюбленным местом отдыха мно

гих жителей микрорайона, где живут работники завода 
математических машин. Здесь демонстрируются фильмы, 
читаются лекции, выступают с концертами участники ху
дожественной самодеятельности. Происходят встречи и с 
профессиональными коллективами. Во время гастролей 
Малого^ театра в Томске артисты побывали ' в гостях у 
жителей микрорайона. На днях состоялась встреча с Саха
линским театром. Гости с Дальнего Востока рассказали о 
своей_ работе, показали отрывки из спектаклей.

Сейчас на агитцлощадке готовятся к празднованию Дня 
Военно-Морского Флота. Сюда приглашены молодые ра
бочие завода, прошедшие недавно службу на флоте. Они 
придут в военной форме и расскажут собравшимся, сре
ди которых будет немало допризывников, о нелегкой, но 
почетной службе моряка. Участники заводской художест
венной самодеятельности покажут праздничный'концерт.

В. ЛИТВИНОВА.

Денежно-вещевая лотерея 
РСФСР 1975 года необы
чайно благосклонна к колпа- 
шевцам. В этом году они 
стали обладателями круп
ных выигрышей.

В тираже первого Вы
пуска лотереи повезло 
М. Т. Клевцовой. На свой 
билет № 001 серий 08056 
она выиграла автомашину 
«Запорожец», Четвертый 
выпуск лотереи, разыгрывав
шийся в июне, осчастли

вил сразу двух жителей се
верного города. Г. И. Монго- 
лину он принес автомобиль 
«Москвич», а П. Г. Теренть
еву. — мотоцикл «Урал».

Работники колйашевских 
сберегательных касс пожела
ли новоявленным владель
цам транспорта счастливых 
дорог.

А. НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
заведующая Колпашев- 
ской центральной сбе

регательной кассой.

Наши интервью В Сибирь—
из африканских джунглей

В шапито городского  'сада с успехом идет но
вая цирковая программа. Нас, зрителей, особен
но заинтересовал тот факт, что многие артисты, 
выступающие сейчас на томской арене, совсем' 
недавно возвратились из гастролей по Африке. 
Хотелось бы узнать об этом подробнее.

Г. ЖЕВЛАКОВА.
г. Т о м с к .
Наш 'корреспондент спросил об этом дирек

тора программы Московского цирка Я В 
Кнаховско-го. '

—Действительно,—ответил Ян Вениамино- 
внп. — многие участники нынешних цирко
вых представлений в Томске только совсем 
недавно в буквальном смысле слова отрях
нули со своих ног пыль дальних зарубежных 
странствий. И это касается не только наших 
«африканцев»...

Но давайте сначала о них. Из большого 
двухмесячного турне по Чаду, Народной Рес
публике Конго, Нигеру, Верхней Вольте и 
Мали возвратились силовые эквилибристы Ев
гений и Марина Чирковы, артистка Татьяна 
Костюк, выступающая с номером «антипод», 
а также велофигуристы Татьяна, Виктор и Бо
рис Балан. Их поездка увенчалась огромным 
успехом и у публики развивающихся африкан
ских стран, и у многочисленных туристов, ко
торые бывали на представлениях.

Впрочем, я думаю, об этом лучше расска
жет непосредственный участник африканской 
поездки.

—  Нэше африканское турне было и инте
ресным, и трудным, — говорит Евгений Чир
ков. — Трудности — это и тропическая влаж
ная жара, и необходимость выступать на со
вершенно не приспособленных площадках — 
аппаратуру для воздушных гимнастов иногда 
приходилось цеплять прямо за кроны пальм, 
и многокилометровые, главным образом ноч- ' 
ные переезды. Но интересного было куда 
больше. И не_ только потому, что мы встрети
лись с роскошной африканской природой — с 
джунглями, с экзотическими животными, с со
вершенно не похожими на наш и бытом, и ук
ладом жизни. Самым интересным были встре
чи с людьми развивающихся стран, их трога
тельный интерес и нескрываемые симпатии к 
нашей стране, к советским людям.

Мы привезли с собой немало сувениров. Но 
самым дорогим сувениром для африканцев 
были значки с изображением Владимира 
Ильича Ленина. Их принимали как драгоцен
ность. Стоило нам где-либо появиться, нас 
сразу же окружала доброжелательная толпа. 
Возгласы «Советик!», «Гран камерад!», руко
пожатия красноречиво говорили о теплом от
ношении африканцев к нашей стране.

Колонизаторы оставили в наследство стра
нам тропической Африки бедность, социаль
ные контрасты. Для многих категорий трудя
щихся там билет в цирк — непозволительная 
роскошь. Вот почему мы старались, когда это 
было возможно, давать представления по сни
женным ценам.

Ко всему советскому африканцы проявляли 
особый интерес. Так было и во время встреч 
наших артисток с местными женщинами, по
священных Международному году женщины. 
Не было конца вопросам о роли жейщины в 
нашей стране; о ее правах, о воспитании де
тей.

Мы покидали Африку, взяв с собой не 
только единодушно хвалебные рецензии, но и 
теплоту дружеского общения,

— Другими «иностранцами», — продолжа
ем разговор Я. В, Кнаховский, •— в нашей 
программе являются иллюзионист-манипуля
тор Павел Назаров, побывавший в Японии, и 
акробаты с шестами Леонид Стрельба и Эду
ард Шмидт, возвратившиеся из гастролей по 
ГДР. Что же касается воздушной гимнастки 
Ларисы Ивановой, то она успела объездить 
много стран...

— Вообщё-то, —- сказал в заключение ди
ректор программы, — труппа, выступающая 
сейчас, очень сильная. Так что милости про
сим в шапито!..

НА СНИМКЕ; выступают Евгений и Мари
на Чирковы.

Я  ' ' '

ТЕ А ТР
— «П о щ у ч ь е м у  в е л е н и ю »
И .

Термометр длиной... 
восемь  метров

Мысль создать' такой термометр при
шла в голову работникам томской кон
торы «Горсвета», когда они увидели ог
ромный «градусник», установленный в 
Москве на углу улицы Горького и про
езда Художественного театра. «Почему 
бы и 'Томску не иметь что-либо подоб
ное?» — решили они. И началась рабо
та.

Схему действия уличного термометра 
разрабатывали сами. Источником . ин
формации в нем служит термоотдатчик. 
Его сигнал через ряд электромагнитных 
устройств доходит до реле, которое и 
включает соответствующую лампочку на 
шкале.

Шкала термометра, который сейчас 
установлен на здании библиотеки инсти
тута автоматизированных систем управ
ления и радиоэлектроники, — длиной 
восемь метров. Она рассчитана на пока
зания температуры от сорока пяти гра
дусов тепла до сорока пяти градусов мо
роза.

Работу по созданию термометра- 
гиганта вели под руководством главного 
инженера «Горсвета» Д. Е. Краснова 

' начальник лаборатории Ю. П, Юрьев, 
электромонтер А. С. Темных и ряд дру
гих работников конторы.

НА СНИМКЕ: жарко, температура 
больше тридцати...

Фото В. Казанцева.

Т о м с к и е  
эст ам пы  — 
в  М о с к в е

Стол. На столе — керамические 
кружки. А на кружках изображе
ны различные бытовые сценки. 
Вот сидят за столом мужчина и 
женщина... Окна, а через них вид
ны старые покосившиеся дома... 
Перед нами —- как бы картины в 
картине. Это - -  офорт «Натюр
морт с кружками», автор которого 
Н. Аксенова —- художник из Том
ска.

Увидеть эту работу можно было 
на первой Всероссийской выстав
ке эстампа, экспозиция которой 
была развернута в Выставочном 
зале Дирекции художественных ло
терей в Москве. Художники из 
многих городов республики пред
ставили свои работы на выставку.

Вот-еще два офорта, автор ко
торых — томичка Р. Пантелеева. 
Первый — «Дети под деревом». 
Под раскидистым деревом мальчик 
и девочка. Тень от дерева, как 
добрые руки, закрывает их, как бы 
защищая от какой-то опасности. 
Второй офорт — «Сон». Спит на 
кровати мальчик, устав от ребяче
ских забав. Спит беззаботно. Спо
койствие комнаты нарушается 
только лучом света, падающего из 
окна.

Первая Всероссийская выставка 
эстампа вызвала большой интерес 
многочисленных посетителей вы
ставки — москвичей и гостей сто
лицы. И неизменно их внимание 
привлекали работы томских худож
ников. Офорты Н. Аксеновой и 
Р. Пантелеевой отличают профес
сиональное мастерство, умение 
выбрать тему, хорошее композици
онное решение.

В. ЦЕРЕТЕЛИ.
г. Москва.

РЫБА ИДЕТ 
ПО КОНВЕЙЕРУ

На Александровском ры
бозаводе закончился монтаж 
нового рыборазделочного 
конвейера, рассчитанного на 
22 рабочих места; Рыба пря
мо от чешуесъемных бара
банов убудет подаваться на 
конвейер, а затем сразу же 
следовать к порциоразделоч- 
ным машинам. Пуск нового 
конвейера увеличит произ
водительность труда и в зна
чительной степени улучшит 
условия работы. "  < \ 

Конвейер — не единст
венная новинка оборудова
ния. В расфасовочном отде
лении завода . завершается 
монтаж соусонаполнителя.

П. РЕБРЕНКО.

ДЛЯ МОЛЧАНОВСКИХ 
СЛАДКОЕЖЕК

На днях на Молчановской 
заводе сухого молока нача
лось испытание механизмов 
для изготовления морожено
го. Для выпуска этого вкус
ного продукта практически 
готово все необходимое обо
рудование — смонтирована 
двухступенчатая холодиль
ная установка АДС-25, рас
считанная на выпуск 30,0 
килограммов продукции в 
час, смонтированы фризер 
для выработки мороженого, 
закалочная камера и ав
томат для расфасовки.

В ближайшие дни на при
лавках магазинов райцентра 
и в поселке, Могочине; по
явятся первые партии моро
женого.

В. БЕРЕГОВАЯ.

ЧТО ГДЕ СЛУЧИЛОСЬ?

Это произошло в д. Плотниково 
Томского района. Два пятилетних 
мальчика — Олег Ефремов и Ан
дрей Дерешев — решили в жар
кий июльский день выкупаться в 
пруду. Ребята только вошли в во
ду, как вдруг Олег начал тонуть. 
А Андрей, испугавшись, молча вы
брался из воды и побежал домой.

У пруда было много народу, но 
никто, не замечал несчастья". В 
это время на берегу появился уча
щийся восьмого класса Богашев- 
ской средней школы Алексей Си
доров. Он, не раздеваясь, кинулся 
в ;ПРУД и вытащил Олега уже из-

В  Ж А Р К И Й  Д Е Н Ь
под воды. Открытые глаза мальчи
ка были залеплены илом, пульс не 
прослушивался...

Не растерявшись, Алексей на
чал делать пострадавшему искус
ственное дыхание. Вскоре ему на 
помощь подбежали взрослые. Из 
аэропорта вызвали врача...

Сейчас Олег чувствует себя хо
рошо.^ Его родители и все жители 
села бесконечно благодарны Алек
сею за его благородный поступок.

В. ВОРОНОВ.

Зам. редактора
М. В. МАЛЬЦЕВ.

ГАСТРОЛИ 
САХАЛИНСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ДРАМАТИЧЕСКОГО 

ТЕАТРА им. А, П. ЧЕХОВА
20 ию ля, веч ером  — «Соло

м е н н а я  с т о р о ж к а » .
27 ию ля, днем  — « Б р е м е н- 

с к и е  м у з ы к а н т ы » , веч ером  — 
«Я в сегд а  у л ы б а ю с ь » .

Н ачало  сп ек та к л е й : д н евн о
го — в 12 час., в еч ер н и х  — в 
19 час . 30 мин.

м г т а в ш й
иТ8ГЬ

26 и ю ля — х у д о ж еств ен н ы й  
ф и льм  « З а г н а н н ы х  л о ш а д е й  
п р и с т р е л и в а ю т , не п р а вд а  ли?»
(две серии) —• 18, 21.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
« В с а д н и к  без го л о в ы »  —
13, 15. 17, 19, 21. Для детей

имени М. ГОРЬКОГО
« В то р а я  и с т и н а »  — 8-40.

10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18- 40, 20-20, 22. « Х о ти м  с к а н 
дала»  —  8-40, 10-20. 12, 13-40,
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22. Зал 
ки н охрон и ки . М у л ь т с б о р н и к  
№ 36 —  9, 10-30, 12, 13-30, 15
16- 30. 18, 19-30. 21.

«ОКТЯБРЬ»
« В то р а я  и с т и н а »  —  8-40,

10-35, 12-30, 14-25, 16-20, 18-15,
2 0 - 10, 2 2 .-« Х о т и м  с ка н д а л а »  — 
9. 12-10, 14-10. 16. «Е се ни я»  
(две се р и и ) - 17-50, 20-40. Д ля  
детей  — М у л ь т с б о р н и к  — 
10-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
« В тор а я  и с т и н а »  — 9, 10-45, 

12-30, 14-15. 16-05, 17-45, 19-35.
2 1- 30. « П о л м и л л и а р д а  за  а л и 
би»  — 9, 12-20, 14-10, 16. 17-50,
19- 40, 21-30. Для детей  — 
« Б о л ьш о й  т р а м п л и н »  — 10-50.

«СИБИРЯК»
« Г е н е р а л ы  п е с ч а н ы х  к а р ь е 

ров»  —  11, 12-40, 14-20, 16а
17- 40, 19-20, 21. Для д етей  — 
М у л ь т с б о -р н и к  № 28 —  9-20.

«ПИОНЕР»
М у л ь т с б о р н и к  « Л и са  и за я ц»  

— 9, 10-20. « И н с п е к т о р  у го л о в 
н о го  р о з ы с к а »  —  11-40, 13-25,
15- 10. «М ое по сле д н е е  т а н го »  —
16- 55, 18-50, 20-45.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

« Ж е л е зн а я  м а с ка »  — (две 
серии) —  11-30, 14. 16-30, 19.
21-30. Для д етей  — М у л ь т с б о р 
н и к  № 34 —- 10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«О ни с р а ж а л и с ь  за  Р о д и н у»
(две серии) - 17. 20. К он ц ерт
ный зал . «О ни с р а ж а л и с ь  за 
Р о д и н у »  (две серии) — 19 . дЛя 
детей  — « Д обро  п о ж а л о в а т ь , 
и л и  П о с то р о н н и м  в хо д  в о с п р е щен» — и, 13, 15,

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
— * 1 7 330Й 21°** <1_Я И 2_Я серви>

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Д ело гр а ж д а н и н а  
в с я к и х  п о д о зр е н и й »  —
19. 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

в ^ сения>> (Две серии) — 15 18, 24.

зы к а л ь н а я  п р о гр ам м а. 9.35. Цв. 
Ф ильм  —  ̂ детям . «И гра». Т еле
ви зи он н ы й  х у д о ж еств ен н ы й
ф и льм . 10.50. Ко Дню н ац и о 
нальн ого  в о сст ан и я  на Кубе. 
П рограм м а д о к у м ен тал ьн ы х
ф и льм ов . 11.30. Цв. П рограм м а 
м у льти п л и к ац и о н н ы х  ф и льм ов . 
«Заб лу д и вш и й ся  теленок» . «Ка- 

-4- лев». «Где , о асгет

сам о д еятел ьн о сть» . 18.40 — 
20.10. В. Тур. «Ф акел». Т еле
ф и л ьм -сп ек так л ь  («Укртеле- 
ф ильм»).

вне
17-10.

ЦИРК
п р е д ста в л о -Н овое  б о л ь ш о е  

ние .
Н ач ало  — в 16 и 19 час. 40 

мин.

T S

р у сел ьн ы й  ____,
звезд о ч к а» . 12.00. Цв. «Вперед, 
м альч и ш ки !» . 13.00. Н овости. 
13.10. Цв. «АБВГДейка». 13.40. 
Цв. М у зы к ал ьн ая  програм м а 
«У тренняя почта». 14.10. Цв. 
«Здоровье» . В едет п ередачу  
в р ач  Ю. Б е ля н ч и к о ва . 14.40. 
Цв. «И грает ан сам б л ь  «Ф ольк
лор». 15.00. Цв. «В м ире ж и 
вотны х». В едущ ий — ж у р н а 
л и ст  В. Ц есков. 16.00. Цв. 
«С транны е взр о слы е» . Т елеви
зи он н ы й  х у д о ж еств ен н ы й
ф ильм . 18.00. «Время». 18.40. 
«В первы е на тел еви зи онн ом  
эк р ан е» . К. М иллекер. «Нищ ий 
студент» . С п ектакл ь  М осков
ского  ак ад ем и ч еск о го  м у зы 
кал ьн о го  .теат р а  им. К. С. С та
н и славского  и В. Н. Н емирови- 
ча-Д айченко . 20.00. Цв. «В м и
ре ж и вотн ы х» . 21.00. «Б ольш е 
хорош и х товаров» . 21.30. Цв. 
«С транны е взрослы е» . Т елеви
зи он н ы й  х у д ож еств ен н ы й
ф и льм . 23.00 — 23.30. «Время».

М П гаяио
С У Б Б О Т А , 26 и ю л я

7.40. «С портивная неделя». 
9,10. К онцерт, посвящ енн ы й  
Дню работни ков  торговли . 
9.40. «П очтовы й ящ и к  радио». 
14.00. З аго то в к е  корм ов — 
у д ар н ы е  тем пы . 14.10. «Суб
ботний * калейдоскоп» . К он
ц ерт. 14.45. «А вторитет реш е
ний м естн ы х  Советов». Беседа 
зав ед у ю щ его  орги н структор- 
ским  отделом  облисполком а 
М. И. Х ромцова.

Томское профессиональное торговое училище объявля- 
ет набор учащихся в группы продавцов, кассиров-контро- 
леров промышленных и продовольственных товаров с од
ногодичным и двухгодичным сроками обучения. При
нимается без экзаменов молодежь с образованием 8-—10 
классов. Учащиеся обеспечиваются стипендией — 32 руб
ля в месяц на первом курсе, на втором — заработная пла
та 70 рублей.

Адрес училища: "г. Томск, ул. Октябрьская, 41, теле
фон № 2-27-31. ,

Областному Дому худо
жественной самодеятельно
сти профсоюзов требуется 
шофер I или Н класса на ав. 
тобус «Уралец».

Обращаться с 9 до 18 ча
сов по адресу: г. Томск,
ул. Енисейская, 35, телефо
ны №№ 4-55-61, 993-439.

В ТО РАЯ  П Р О Г Р А М М А  

ТО М С К

С У Б Б О Т А , 26 и ю л я  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С КВ А
9.05. «В ваш ем  доме». Му-

17.00. Ф ильм  — детям . 
«В стреча ю нкоров телестудии  
«О рленок» с д важ д ы  Героем  Со
ветского  С ою за И. Д. ГТапани- 
ным». Ф ильм  ЦТ. 17.40. «Почта 
телеви д ен и я» . 18.10. Т елеви зи 
он н ы й  клуб «Х удож ественная

Автомобильная колонна 
№ 1976 производит прием 
на курсы шоферов 3-го клас
са с отрывом и .без отрыва 
от производства.

Окончившим службу в 
армии для поступления на 
курсы предоставляется преи
мущество.

Обучающимся выплачи
вается стипендия.

Адрес автоколонны: 
г. Томск-15,. ул. Циолков
ского, 1, телефон 5-39-48.

Городское профессионально-техническое училище № 12
объявляет прием учащихся на 1975—76 учебный год. 
Принимаются юноши и девушки в возрасте 15 —17 лет с 
образованием 8 —10 классов. Срок обучения -—- 2 года. 
Училище готовит квалифицированных рабочих по ■ спе
циальностям: портной мужской и детской одежды, портной 
женской и детской одежды.

Адрес: г. Томск, пр. Денина, 100.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
в центре г. Кустаная на рав
ноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Кустанай 
ул. Гоголя, 78. кв. 23, к 
Луговцовой К. А.

Централизованной бухгал
терии облздравотдела на по
стоянную работу требуются: 
экономисты, ученики бухгал
теров.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 115, централи
зованная бухгалтерия обл
здравотдела, т е л е ф о н  
№ 2-33-19.

Томскому рыбозаводу 
срочно на постоянную рабо
ту требуются: экономист,
нормировщик цеха, слесари, 
рыбообработчицы цеха, заве
дующий складом сырья.

Обращаться . по адресу: 
634001, Томск, ул. Водяная, 
18, телефон № 2-39-39.

К оллектив Томского р еч 
ного п о р та  с глубоким  п ри 
скорби ем  и зв ещ ае т  о скоро- 
п остиж ной  см ерти  с т а р е й 
ш его  рабо тн и ка  речного 
порта , ч лен а КПСС с 1947 
года, у ч а стн и к а  В еликой ' 
О течественной  войны

К Р О Ш К И Н А
С ергея  Афанасьевича

и в ы р а ж а е т  глубокое собо
л езн о в ан и е  сем ье и близким  
покойного.

Вынос тел а  — 26 ию ля в 
час  и з клуба «Водник» 

(г. Томск. пер. Совпарт- 
ш кольны и , 2-а).

я т ш т ш ш ш к >
А д р е с  р е д а к ц и и : 634050, Том ен , ГС П, 18, п р . и м . Ф р у н з е , 103. Т Е Л Е Ф О Н Ы : п р и е м н о й  р е д а к т о р а  — 4 -74-35  за м е с ти те л е й  _  л у у н о  л и  «  * L :

с е кр е т а р и а т а  —- 4 -80 -2 0 .4 -74 -4 8 , о тд ел а  п а р т и й н о й  ж и з н и  — 4-80-52. 4 -40-48. о тд ел а  п о о п я гя ы л м  __ л  я п  оч за м е с ти те л е й  р е д а к т о р а  4 -77-52 , 4 -71-35, о тв е т , с е кр е т а р я  —  4 -72 -зд
4-23-60. о тдела  н а у к и  и  у ч е б н ы х  за в е д е н и й  •-* 4-33-63, 4 -70-34, о тд ел а  и н ф о р м а ц и и  — 4-73-32  4 -81-22  ° Т „ ела п р о м ы ш л е н н о с т и  — 4-46-76. 4-51-83. 4-35-53, о тдела  с е л ь с ко го  х о з я й с т в а  —- д о4 вв

4-77-31. о тдела  и л л ю с т р а ц и й  -  4-71-39. , а £  х о з и й е т в о »  и * отд ел а  о б З ^ е н Л ^ Ж а .  о б л а с т и 4 ж у р н а л и с т к о й 3  о ™ 5 э а ц и и  ?. “  д е ^ р Г о г о  ^ ^ З - О З ^ а : 34 ' ° ТЯеЛа ' п и е е м  “  4-7 * 8 7 ? 5*

K3019S2 Заказ № 1785
Томск, типография издательства «Красное знамя».
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